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        ORDEN DE PREDICADORES      IDI - N. 536 MARZO 2015 

 

Hermanos Dominicos de la Colegio Apostólico de 
Penitenciarios  
BREVE RELACIÓN SOBRE LA HISTORIA, EL MINISTERIO Y LA VIDA COMÚN DEL 
CONVENTO DE SANTA MARÍA LA MAYOR 

I. Historia. El Colegio Apostólico de Penitenciarios de Santa María la Mayor, un ente de la Santa 
Sede confiado al Orden Dominicano, fue instituido por San Pío V con la Bula Pro nostri muneris 
officio, fechada el 1 de septiembre de 1568. Según la disposición fundacional el Collegium 
Apostolicum Sacrae Poenitentiariae Sanctae Mariae Maioris de Urbe, confiado a los Padres 
Dominicos, estaba integrado por seis penitenciarios y dos hermanos cooperadores,  asignados a la 
Provincia Romana y, por ello, de lengua italiana, sometidos en cuanto a la jurisdicción del oficio al 
Penitenciario Mayor y en cuanto a su presentación y disciplina religiosa a la jurisdicción del 
Provincial de  la Provincia Romana y a su Vicario, el Prior del Convento de la Minerva. 

La habitación de los Penitenciarios dominicos, en usufructo, ha cambiado durante la historia. En 
1568, en el momento de la fundación, recibieron como habitación la parte derecha según se entra al 
atrio de la Iglesia de Santa Pudenciana, actual Vía Urbana. Pero ya el 29 de octubre de 1602 se 
trasladaron los penitenciarios a una nueva sede más saludable en la Plaza de Santa María la Mayor, 
frente a la Basílica, donde el Colegio ha habitado otros dos edificios consecutivos. De hecho, en la 
segunda mitad del siglo XVII, el Penitenciario P. Gregorio Boncompagni, transformó la 
construcción, añadiendo un ala a la parte izquierda y, con motivo del ensanchamiento de la Plaza de 
Santa María la Mayor y de la Calle Lateranense, actual Calle Merulana, se construyó la actual sede 
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de los Padres Penitenciarios en los años 1886 y 1889, en el frontispicio que mira a la Basílica entre 
las actuales calles Merulana y Carlo Alberto. 

Con el documento firmado por el Emmo. Sr. Cardenal Nicola Canali, Penitenciario Mayor, con 
fecha 29 de agosto de 1955, comenzaron los trámites oficiales por parte de la Sede Apostólica para 
dotar al Colegio de un  carácter internacional para una mejor atención de los peregrinos, sobre todo 
de lengua alemana, española, francesa e inglesa, además de la italiana, siendo en adelante el 
Maestro de la Orden el interesado a presentar los candidatos penitenciarios, que quedarían bajo su 
jurisdicción inmediata como religiosos, y la Penitenciaría Apostólica la interesada en su 
nombramiento y en el cuidado de su adecuado ejercicio, como ya se hacía desde Clemente VIII, el 
primero que habló de Colegio Apostólico. La nueva configuración del Colegio quedó establecida el 
8 diciembre de 1956, fiesta de la Inmaculada, con la presentación por parte del Vicario del Maestro 
de la Orden para las casas de Roma, P. Fr. Esteban Gómez, O.P., de los ahora 12 penitenciarios, 
nombrados por la Penitenciaría Apostólica. Finalmente, el 7 de febrero de 1972, el Maestro de la 
Orden, Fray Aniceto Fernández, erigió en convento el Colegio de Penitenciarios, aplicando las 
nuevas Constituciones de los Frailes Dominicos.   

Las normas que regulan actualmente los Colegios Apostólicos de los Padres Penitenciarios 
Ordinarios, y que la Santa Sede mandó comunicar a los Superiores Generales respectivos, constan 
en documento firmado en la Penitenciaría Apostólica el 3 de junio de 1993 por el Cardenal William 
Baum, Penitenciario Mayor. Como frailes dominicos dependemos del Maestro de la Orden; como 
penitenciarios, de la Penitenciaria Apostólica, de tal modo que la admisión o la dimisión de cada 
penitenciario pertenece únicamente a la Penitenciaria Apostólica. 

II. El Ministerio. La Sede Apostólica, mediante la 
presentación del Maestro de la Orden, nos ha confiado 
la misión de la celebración del Sacramento de la 
Penitencia, en calidad de penitenciarios menores, en la 
Basílica Papal de Santa María la Mayor, en Roma. 
Nuestra misión se desarrolla durante los 365 días del 
año, con un horario personal, de mañana y tarde, que 
abarca 24 horas semanales de servicio en el 
confesonario; y de las cuatro Basílicas papales en 
Roma, Santa María la Mayor es la más frecuentada 
para las confesiones, sobre todo por sacerdotes, 
religiosos y religiosas, debido también a su ubicación. 
Aunque el número de las confesiones ha descendido 

algo, en relación con los finales del siglo pasado, todavía son muchos gracias a Dios los que 
frecuentan la Basílica para la confesión, sobre todo en los tiempos privilegiados del año litúrgico, 
Adviento y Cuaresma, Navidad y Pascua, primeros viernes y sábados de mes, pues nunca se ha 
dejado de prestar en las Basílicas papales este servicio a los fieles. 

Mensualmente la Penitenciaria Apostólica ofrece una conferencia de argumento jurídico o moral 
para mantener actualizados a los penitenciarios menores de las cuatro Basílicas Papales de Roma. 
Durante la Cuaresma, el Colegio organiza también conferencias para la actualización formativa y 
espiritual de la Comunidad.    

III. La vida. La jornada se desarrolla sobre todo en torno a nuestras horas de confesión, de 7 de la 
mañana a las 19 de la tarde, con el descanso a mediodía; gozando cada religioso de un día y medio 
libre a la semana y de unas vacaciones estivas de 6 semanas, incluida la semana de ejercicios 
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espirituales. Los Domingos y días de precepto 
todos los Penitenciarios están presentes según su 
horario. A las 7 de la mañana se celebra la Santa 
Misa en nuestra capilla; a las 13 nos reunimos 
para la comida; a las 19. 30 rezamos las vísperas 
y completas en nuestra capilla y a las 20, la cena. 
Por un privilegio inmemorial la asistencia a la 
celebración comunitaria de la Santa Misa y del 
Oficio Divino es opcional debido al deber 
principal de la comunidad, que es la misión 
penitencial en la Basílica. Con la oportuna frecuencia celebramos los Capítulos conventuales para la 
aprobación y consulta de los asuntos pertenecientes a la marcha normal de una comunidad religiosa.  

Reconocemos la responsabilidad eclesial y pastoral que pesa sobre nosotros, que exige una 
adecuada formación doctrinal y una profunda espiritualidad, todo lo cual sobrepasa nuestras 
fuerzas; pero confiamos en la potencia de la gracia divina, porque al final sabemos que somos 
siervos inútiles, pues hacemos sólo lo que teníamos que hacer, y ello con la ayuda de Dios. La vida 
de comunidad procede con bastante serenidad, gracias también a nuestra misión en la Basílica, que 
nos ayuda a procurar en la oración la paz interior y también la exterior.      

IV. Somos Frailes Dominicos. Cuidamos nuestra relación con el Maestro de la Orden, nuestro 
Superior Mayor, directamente y a través de su Vicario para nuestra comunidad. 

Es el Maestro de la Orden el que presenta los miembros del Colegio a la Penitenciaría Apostólica y 
agradecemos a la Orden el cuidado que tiene de nosotros, como religiosos dominicos, y el esfuerzo 
que hace para completar el número de penitenciarios. 

Sabemos bien que el Maestro de la Orden es 
consciente que para confesar no vale cualquier 
sacerdote, pues la responsabilidad de un 
confesor penitenciario es grande y, en 
consecuencia, deseamos encuentre siempre 
personas adecuadas para que los frailes 
dominicos podamos continuar en la Iglesia esta 
preciosísima misión de administrar el 
sacramento de la misericordia en la Basílica de 
Santa María la Mayor que tanto ha ennoblecido 
a la Orden en su historia secular.  

Agradecemos a la Orden nos haya confiado, a 
través de la Penitenciaría Apostólica, esta delicada misión, característica fundamental de los frailes 
dominicos, que tanto nos ayuda a vivir la vida religiosa con sentido de fe y entrega a la salvación de 
las almas, que es la ley suprema de la Iglesia. 

Actualmente integramos el Colegio Apostólico de Penitenciarios Liberianos los siguientes frailes, 
que presento por orden alfabético de apellidos: 

Fray Timoteo Brouwer, de la Provincia de Holanda; 
Fray Norberto Castillo, de la Provincia de Filipinas; 
Fray Pedro Fernández, de la Provincia de España; 
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Fray Denis Hallinan, de la Provincia de Australia y Nueva Zelanda; 
Fray Miguel Itza, de la Provincia de España; 
Fray Edmondo Jasiulek, de la Provincia de Polonia; 
Fray Hernán Jiménez, de la Provincia de Perú; 
Fray Ludovico Melo, de la Provincia de Eslovaquia; 
Fray Elio Monteleone, de la Provincia del Sur de Italia; 
Fray Wojciech Morawski, de la Provincia de Polonia; 
Fray Salvador Raciti, de la Provincia del Sur de Italia. 
  
Fray Pedro Fernández Rodríguez, OP., Prior (Roma, 22 diciembre 2014).   

FRAILES DE LA PROVINCIA DE ARAGON EN AMERICA 
DEL SUR COMPARTIERON SU ULTIMO ENCUENTRO 
COMO VICARIATO REGIONAL 

   
Acompañados por el Prior Provincial Fr. Martín 
Gelabert OP, los frailes del Vicariato Regional de 
la Provincia de Aragón en América del Sur 
celebraron en Montevideo, del lunes 26 al sábado 
31 de enero, su Encuentro Vicarial 2015. 

Este Encuentro tuvo la particularidad de ser el 
último como Vicariato Regional, lo que supone un 
cierre de ciclo de la historia de este Vicariato en el 
Cono Sur, según se expone en la crónica publicada 

en el sitio web de la entidad. 

A partir del 1 de enero de 2016, las 3 Provincias en España se unificarán en una sola entidad que 
recibirá el nombre de Hispaniae o Hispánica. Luego del Capítulo Provincial previsto para enero del 
próximo año, el Vicariato Regional se transformará en Vicariato Provincial de Hispaniae. 

En este último encuentro, los frailes del Vicariato presentes en Buenos Aires, Paraguay y Uruguay 
trabajaron en el borrador del estatuto de la nueva entidad y en torno al nuevo Proyecto Vicarial de 
vida y misión que contempla los proyectos de todas las casas y el convento del Vicariato. 

En el marco del Encuentro y con la presencia de la familia Dominicana en Uruguay, el sábado 31 
renovó su profesión fray Pedro Francisco Morel Benítez OP. 

En la Eucaristía se tuvo especialmente presente a los frailes y a los hermanos seglares del Vicariato 
Regional que partieron a la Casa del Padre en el último tiempo. 

LA FE ES LA GARANTIA DE LA VIDA ETERNA 

En su homilía, Fr. Martín profundizó sobre el tema abordado en la primera Lectura de ese día, 
correspondiente a la Carta a los Hebreos (11,1-2.8-19) y destacó que “la fe es garantía de lo que se 
espera y una prueba de lo que no se ve. De lo que se espera, porque lo que se espera es la vida 
eterna y de lo que no se ve, porque lo que no se ve es la vida eterna”. “La fe es la garantía de la vida 
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eterna. Por la fe, eso que esperamos está firmemente garantizado, no es una vana ilusión”, 
puntualizó. 

El Prior Provincial recordó en su prédica que por la fe “el creyente puede andar en medio de las 
dificultades de la vida, puede caminar y a veces camina con  muchos problemas e incluso con 
miedo, pero el creyente sabe que en esta vida, a veces medio truculenta, en su caminar siempre le 
esta acompañando un Dios que le apoya, le sostiene y que su camino tiene una buena meta, que 
desemboca en la vida eterna”. 

Aludiendo a la Carta de los Hebreos, Fr. Martín señaló que “no somos ciudadanos de este mundo, 
no nos gustan las cosas de este mundo ni las formas en cómo están contadas….Nosotros esperamos 
otra vida asentada sobre sólidos cimientos cuyo constructor es Dios”. “Por esto nos sentimos 
peregrinos, gente de paso, gente que no se siente del todo bien en estas ciudades nuestras, porque 
espera otra ciudad en la que de verdad reine la fraternidad y en la que se derrame la justicia y pan 
para todos”, precisó. 

El Prior Provincial resaltó cómo Abraham, Noé, Sarah, Isaac y David , entre muchos otros, “se 
enfrentaron a un montón de dificultades, pero por la fe guardaron la esperanza y por la fe se 
mantuvieron en pie en medio de esas dificultades”. 

OBEDIENCIA ES FE 

Luego, refiriéndose a la renovación de votos de 
Fr. Pedro, el Prior Provincial subrayó que “por 
la fe va a decir que promete obediencia a Dios, 
pero en el fondo lo que va a hacer es un acto de 
fe. Porque obediencia es fe”. Fr. Martín 
ejemplificó su aseveración comentando que 
“los que hablamos catalán sólo tenemos un 
verbo para decir lo que en castellano o español 
se dice con obedecer y creer. Los niños no 
obedecen a sus padres sino que les creen. 
Cuando una mamá de habla catalana le dice a 
su hijo que obedezca, utiliza el verbo creer. Le 
dice ‘créeme’ o ‘no me crees’”. “Obedecer es 
creer porque es ponerse en las manos del otro. 

Obedecer no es someterse a un tirano, no es estar humillado por el poderoso”, explicó. “La 
obediencia que va a prometer Pedro no es una obediencia que practica mucha gente, 
desgraciadamente, es una obediencia a mí y es una obediencia a Dios que no es ningún déspota ni 
ningún corrupto”, acotó. 

OBEDIENCIA ES ESCUCHAR ATENTAMENTE 

“Obediencia es escuchar atentamente. Yo obedezco porque escucho atentamente a alguien que me 
merece crédito, alguien que merece toda mi confianza. Obedecer es escuchar muy atento a alguien 
que  yo sé que no sólo no me va a engañar, sino que quiere lo mejor para mí y por eso le obedezco, 
porque sólo busca mi bien”, afirmó Fr. Martín en su homilía. “Este Dios al que Pedro le va a decir 
que le promete obediencia, está un poco lejos y tampoco se le ve, por esto este Dios se acerca, se 
manifiesta y se expresa por medio de mediaciones. Y entonces esta obediencia para que no se quede 
en el aire, para que no sea una palabra vacía y empiece a concretarse en obediencia a María, a Santo 
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Domingo, al Maestro de la Orden y a mí, que soy su representante, empieza a concretarse en 
nombres y apellidos, en una relación de hermanos, en una relación de comunidad según unas 
constituciones y unas reglas”, dijo el Prior Provincial. Fr. Martín destacó que Fr. Pedro “no va a 
prometer obediencia incondicional, sino obediencia según las normas que funcionan desde la 
libertad y la fraternidad y obediencia a un hermano que representa a otros hermanos que sólo 
quieren el bien los unos de los otros y vivir según el espíritu de Santo Domingo y de esa manera 
servir a Jesús”. Se trata de una “obediencia libre bajo la gracia de Dios” , precisó, al tiempo que le 
aseguró a Fr. Pedro que “es una obediencia que te hace adulto y maduro, te reaviva como persona”. 

PRIMERA PROFESION EN AÑO CLAVE 

Fr. Martín manifestó su alegría por acompañar a Fr. Pedro en la renovación de su profesión “porque 
esto significa que dentro de un año con una probabilidad altísima tú vas a ser el primero que 
profesará solemnemente en una nueva provincia ‘transatlántica’ que forma parte de una orden vieja, 
y vas a profesar justo cuando se celebre el jubileo de los 800 años de que estamos vivos y viviendo 
con fidelidad el espíritu del Evangelio; 800 años anunciando la Palabra de Dios, en una orden vieja 
pero que tiene capacidad de renovarse y rejuvenecerse continuamente, con capacidad de adaptarse a 
las distintas circunstancias y situaciones en las que hay que predicar el Evangelio”. 

JESUS, EL PRIMER ENAMORADO 

Refiriéndose a la nueva Provincia Hispaniae, Fr. Martín señaló que “es una provincia que no nace 
de cero, sino que reúne las mejores fuerzas de 3 viejas provincias, de la provincia donde nació 
Domingo de Guzmán, este hombre que te ha enamorado”. No obstante, el Prior Provincial le 
recordó a Fr. Pedro que “el primer enamorado tuyo debe ser Jesús de Nazaret. Ese debe ser nuestro 
primer amor, nuestro primer enamorado de los varones y de las mujeres. Y luego Santo Domingo, 
una buena realización del proyecto de Jesús adaptado a unas circunstancias. Y de allí entonces 
procede esta capacidad de adaptación. Porque Santo Domingo fue un adaptado y un adaptador 
porque quiere que sigamos siendo adaptadores”. 

EL AMOR SE RENUEVA 

“Que tù seas la primera profesión de esta provincia es un buen signo porque es una provincia muy 
grande porque va desde la cuna de Santo Domingo de Guzmán llegando hasta Paraguay y Uruguay 
y está bien porque allí hay gente que necesita el Evangelio y es el Evangelio lo mejor que tienen 
para escuchar y lo mejor que pueden encontrar y escuchando y acogiendo encuentran la más grande 
alegría y la más grande felicidad”, manifestó Fr. Martín a Fr. Pedro. 

“Yo cada día estoy más convencido de que el amor es una cuestión que se está constantemente 
renovando. El amor es siempre nuevo, es siempre joven, es un decir cada día un nuevo sí y un 
descubrir cada día dimensiones inéditas del amado. El amor es un continuo descubrimiento”, 
aseveró el Prior Provincial. 

“Por eso esto de renovar, para aquellos que dijimos sí hasta la muerte tiene un sentido para que 
recordemos que el amor se renueva, porque cuando el amor no se renueva se muere. El arte y el 
artista cada día se renueva y un artista cuando acaba su obra está acabado. El que se acaba es él no 
su obra. Los que no hagamos el acto de la renovación públicamente hagámoslo en nuestro corazón”, 
concluyó Fr. Martín para luego tomar el voto de profesión de Fr. Pedro. 
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Después de la Eucaristía, los miembros de la Familia Dominicana presentes y los frailes 
compartieron el almuerzo. 

 (27 de febrero de 2015) 

Curso de Dominicanismo online para miembros del IDYM 
   

Gracias a la colaboración de DOMUNI, la 
Universidad Online de los Dominicos, podemos 
ofrecer de forma gratuita a los miembros del 
IDYM, este curso sobre Dominicanismo para 
apoyar la formación personal y poder reflexionar 
junto a otros jóvenes en esta experiencia de estudio 
comunitario. 

El curso está dirigido a todos los miembros del IDYM que estén interesados en profundizar en la 
vida de Santo Domingo y de la Orden y su dedicación a la predicación. Esta es una gran 
oportunidad de acceder a una formación de calidad y de una forma innovadora. 

El curso se desarrollará por completo en la plataforma online de formación de Domuni y por lo 
tanto será necesario disponer de una conexión a internet o de acceso a la misma. A cada participante 
se le pide que lea o visualice los materiales de cada una de las etapas y que participe con sus 
reflexiones al respecto en el foro del idioma que elija: español, inglés o francés. Podrá acceder a los 
materiales de formación de todos los idiomas, pero sólo debe participar en el foro del idioma 
escogido para el curso. También se disponen de materiales adicionales de consulta y se pueden 
añadir los que propongan los propios alumnos. 

Queremos aprovechar este espacio, como un lugar de estudio y reflexión común, por ello es 
importante la participación activa de los que accedan al curso. Al ser gratuito, la participación 
activa será el compromiso que deben aceptar los miembros del IDYM que se quieran inscribir en 
este curso. También deberá ser capaz de leer y escribir adecuadamente en el idioma del curso que 
elija: español, inglés o francés. 

El curso se desarrollará en 3 etapas de tres semanas, más una inicial de presentación. Esta 
organización da tiempo suficiente al desarrollo de cada una de ellas con tranquilidad y sin dejar de 
atender las ocupaciones y responsabilidades habituales. Las etapas son las siguientes: 

    6-12 Abril 2015 / Etapa inicial: introducción y presentación de los alumnos 

    13 Abril - 3 Mayo 2015 / 1ª Etapa: ¿Quién es santo Domingo? 

    4-24 Mayo 2015 / 2ª Etapa: La Predicación 

    25 Mayo – 14 Junio 2015 / 3ª Etapa: Una Institución Evangelizada 

El número de alumnos que se aceptan es limitado, 25 inscripciones por idioma (español, inglés y 
francés), así que es importante inscribirse lo antes posible para no quedarse sin plaza en esta 
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oportunidad única. El proceso de inscripción se abrirá del 5 al 31 de Marzo y se respetará el orden 
de llegada. 

Las inscripciones se realizarán a través del formulario online que se habilitará desde el 5 de Marzo. 
Todos los miembros del IDYM que quieran inscribirse deberán indicárselo también a la 
coordinación nacional de su país con la que contrastaremos los datos para verificar la pertenencia al 
movimiento. 

Para más información pueden comunicarse con: 

Fr Michel Van Aerde op, michel.vanaerde@domuni.eu (Español, Inglés y Francés) 

Lyamar Díaz; IDYM Formación, formation.idym@gmail.com (Español e Inglés) 

Jose Alberto; Coordinador del IDYM, idym@curia.op.org (Español e Inglés) 

 (26 de febrero de 2015) 

 

Infocliop Boletín: La Predicación Dominicana 
   
Boletín de la Comisión Litúrgica Internacional del la Orden de Predicadores (CLIOP), enero 2015.  

   
El Maestro de la Orden, Fr. Bruno Cadoré, instituyó el 
14 de julio de 2014 una nueva Comisión Litúrgica de la 
Orden (CLIOP). Conformamos la nueva comisión este 
servidor, de la Provincia de Portugal, como presidente, 
Fr. David Caron (Provincia de San Martín de Porres, 
E.E.U.U.), Fr. Thomas Moller (Provincia de Teutonia, 
Alemania), Fr. Dominique Jurczak (Provincia de 
Polonia), Sor Ragnild Bjelland. (Hermanas de Ntra. 

Sra. de Gracia de Chatillon en Oslo), Fr. Joseph Nguyên Van Hiên (Provincia de Vietnam), Fr. 
Manuel Eduardo Solórzano Zerpa (Vicariato de Venezuela, Provincia del Santo Rosario). Estos 
dos últimos frailes fueron nombrados como miembros delegados. 

Algunos de nosotros hacíamos parte de la Comisión precedente. Ahora, el Maestro de la Orden nos 
pide que colaboremos con él para promover la unidad de la Orden por medio de la vida litúrgica. 
Además de esta contribución más general, el Maestro de la Orden pide a la Comisión, en su carta de 
nombramiento, las siguientes tareas: 

● Animar la vida litúrgica en la Orden. 

● Acompañar el trabajo de traducción del Proprium Ordinis Praedicatorum. 

● Informar a la Orden sobre la noticias oficiales importantes relacionadas con la liturgia. 
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● Ayudar a los responsables provinciales de la liturgia a conocer el patrimonio litúrgico con el que 
cuenta la Orden. 

● Establecer contacto con los frailes y hermanas encargados(as) de la formación inicial y 
permanente en las provincias en lo referente a la vida litúrgica. 

● Colaborar en la preparación del Jubileo de la Orden empleando textos significativos publicados 
por la Orden. 

● Promover dentro de la Orden la investigación científica en el campo litúrgico. 

Con esta orientación y retomando la edición de Infoclip (boletín creado por la Comisión 
precedente), hemos querido que este número estuviera dedicado a el que consideramos como el 
pilar principal de nuestra vida dominicana: la predicación. Evocando las palabras del Maestro de la 
Orden durante la última reunión de la Comisión: nuestras celebraciones son públicas en razón de la 
predicación y, por ello, exigen de la comunidad la alegría de la acogida. 

De este modo, en este primer número, publicamos cuatro artículos escritos por nuestros frailes, a 
quienes desde ya agradecemos por su colaboración. 

● El primer artículo es la presentación hecha por Fray David Caron, O.P., D.Min., hijo de la 
Provincia San Martín de Porres (EEUU) y miembro de la CLIOP, que lleva como título: « ¡La 
alegría es una tarea interior que tiene implicaciones en el exterior!». 

● El segundo artículo, de nuestro hermano Paul Philibert, O.P., teólogo y promotor de formación 
permanente de la Provincia San Martín de Porres (EEUU), titulado: «Predicar la alegría del 
Evangelio: reflexiones dominicanas en torno a Evangelii Gaudium». 

● El tercer artículo, escrito por Fray Jorge Presmanes, O.P., D. Min., de la Provincia San Martín de 
Porres (E.E.U.U), cuyo título es: «La predicación como diálogo entre fe y cultura: una perspectiva 
hispano-americana». 

● El cuarto artículo «Catequesis litúrgica y las artes: una respuesta pastoral a Evangelii Gaudium» 
de Sor Mary Frances Fleischaker, O.P., D. Min., de la Congregación de Hermanas Dominicas de 
Adrian (Michigan, E.E.U.U.). 

Esperamos que la lectura de estos artículos nos ayuden a percibir de modo aún más profundo el 
sentido de nuestra predicación y que Santa María Magdalena, la primera predicadora, ayude a toda 
la familia dominicana a vivir y a predicar el evangelio de la gracia que Cristo nos confió. 

Haga clic aquí para obtener una copia del Boletín Infocliop enero 2015. 

Fr. José Filipe da Costa Rodrigues, O.P. 

  

(22 February 2015) 
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Sonidos en el silencio al Museo de San Marcos (Florencia) 
   

 
En el marco de la celebración del Jubileo 
Dominicano, el Museo San Marcos de 
Florencia aceptó la iniciativa de acoger 
diferentes miembros de la familia 
dominicana que quieran visitar el museo y 
entonar cantos dominicanos frente a las obras 
del Beato Angélico en diferentes lugares del 
mismo (claustro, capítulo, refectorio, 
corredor superior). Toda la familia 
dominicana, frailes, monjas, hermanas y 

laicos, están invitados a participar de esta iniciativa llamada «Sonidos en el silencio».  

Por eso, invitamos a todos los miembros de la familia dominicana que están planeando visitar Italia 
o ir en peregrinación a la tumba de Santo Domingo en Bolonia durante el año del Jubileo a que 
consideren la posibilidad de visitar Florencia para contemplar las obras originales del Beato 
Angélico acompañando esta experiencia con el canto de himnos, antífonas y responsorios de la 
liturgia dominicana, muchos de los cuales fueron incorporados en las pinturas de Fra Angélico.   

«Sonidos en el silencio» se inaugurará el próximo 20 de febrero de 2015 a las 4:00 p.m.  Ese día, 
Fray  Michael Dunleavy, OP y la Dra. Magnolia Scudieri, Directora del Museo darán una 
conferencia sobre la obra de Fra Angelico.  Una «Schola Cantorum»  interpretará una selección de 
cantos tomados de la tradición dominicana. Y, para finalizar, se hará un recorrido por el dormitorio 
superior y por la sala del capítulo, ésta última restaurada recientemente. 

Los interesados en este evento pueden inscribirse por medio del sitio de internet del museo: 
museosanmarco@polomuseale.firenze.it o por teléfono: 0039 055 23 88 608. El cupo máximo es de 
100 personas. Para mayores informes o detalles, pueden ponerse en contacto con Fr. Michael 
Dunleavy, OP 

Piazza S. Domenico, 4 
50014 San Domenico di Fiesole, (FI) 
Italia; Tel: 0039 055 5979127 
Email: m.dunleavy1@yahoo.co.uk 
  
   
(19 de febrero de 2015) 
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El Papa Francisco: "somos criaturas limitadas, pecadores 
siempre necesitados de arrepentimiento y conversión" 
   
La homilia del Papa a la Santa Misa con el rito de la imposición de las Cenizas en la Basílica de 
Santa Sabina en Roma, 18 de febrero de 2015.  

   
Homilía que pronunció Su Santidad el Papa 
Francisco en la Eucaristía del Miércoles de Ceniza 
en la Basílica de Santa Sabina de Roma, 18 de 
marzo de 2015. 

Un año más la Iglesia Católica comenzó el tiempo 
de Cuaresma con la celebración del Miércoles de 
Ceniza. En el caso de la Iglesia de Roma todo 
comienza en el monte Aventino. Siguiendo la 
tradición, los monjes benedictinos y los frailes 

dominicos, junto con un pequeño grupo de fieles reunidos en la Basílica benedictina de San 
Anselmo, acompañaron a Su Santidad en ese momento. Desde la Basílica de los benedictinos dio 
comienzo la procesión acompañada por el canto de las Letanías, la cual tuvo como meta la Basílica 
dominicana de Santa Sabina.  En Santa Sabina, donde la mayoría de los files ya estaban 
congregados, el Papa dio comienzo a la Eucaristía. En su homilía nos recordó qué es el tiempo de 
Cuaresma. 

Aquí se puede leer el texto de la homilía: 

Como pueblo de Dios hoy comenzamos el camino de la Cuaresma, un tiempo en el que tratamos 
de unirnos más estrechamente al Señor Jesucristo, para compartir el misterio de su pasión y 
resurrección. 

La liturgia del miércoles de Ceniza nos propone ante todo el pasaje del profeta Joel, enviado por 
Dios para llamar a la gente al arrepentimiento y a la conversión, a causa de una calamidad (una 
invasión de langostas) que devasta Judea. Sólo el Señor puede salvar del flagelo y por lo tanto es 
necesario suplicarle con oraciones y ayunos, confesando el propio pecado. 

El profeta insiste en la conversión interior: «Vuelvan a mí de todo corazón» (2:12). Regresar al 
Señor “con todo el corazón” significa emprender el camino de una conversión no superficial y 
transitoria, sino un itinerario espiritual que tiene que ver con el lugar más íntimo de nuestra 
persona. El corazón, de hecho, es el centro de nuestros sentimientos, el centro en el que maduran 
nuestras decisiones, nuestras actitudes. 

Aquel “vuelvan a mí de todo corazón” no implica sólo el individuo, sino que se extiende a la 
entera comunidad, es una convocación dirigida a todos: « ¡reúnan al pueblo, convoquen a la 
asamblea, congreguen a los ancianos, reúnan a los pequeños y a los niños de pecho! ¡Que el 
recién casado salga de su alcoba y la recién casada de su lecho nupcial!» (v. 16). 

El profeta se detiene en particular en las oraciones de los sacerdotes, haciendo observar que debe 
estar acompañada de lágrimas. Nos hará bien pedir, al comienzo de esta Cuaresma, el don de las 
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lágrimas, para hacer así nuestra oración y nuestro camino de conversión siempre más auténticos 
y sin hipocresía. 

Justamente éste es el mensaje del Evangelio de hoy. En el pasaje de Mateo, Jesús vuelve a leer 
las tres obras de piedad previstas por la ley mosaica: la limosna, la oración y el ayuno. Con el 
tiempo, estas disposiciones se habían corroído por la herrumbre del formalismo exterior, o 
incluso habían mutado en un signo de superioridad social. Jesús pone en evidencia una 
tentación común en estas tres obras, que se pueden resumir en la hipocresía (la cita tres veces): 
«Tengan cuidado de no practicar su justicia delante de los hombres para ser vistos por ellos… 
cuando des limosna, no lo vayas pregonando delante de ti, como hacen los hipócritas… Cuando 
ustedes oren, no hagan como los hipócritas… a ellos les gusta orar de pie… para ser vistos… 
Cuando ustedes ayunen, no pongan cara triste, como hacen los hipócritas» (Mt 6,1.2.5.16). 

Cuando se cumple algo bueno, casi instintivamente nace en nosotros el deseo de ser estimados y 
admirados por esta buena acción, para obtener una satisfacción. Jesús nos invita a cumplir estas 
obras sin ostentación alguna, y a confiar sólo en la recompensa del Padre «que ve en lo secreto» 
(Mt 6,4.6.18). 

Queridos hermanos y hermanas, el Señor no se cansa jamás de tener misericordia de nosotros, y 
quiere ofrecernos una vez más su perdón, invitándonos a volver a Él con un corazón nuevo, 
purificado del mal, para tomar parte de su gozo. ¿Cómo acoger esta invitación? Nos lo sugiere 
San Pablo en la segunda lectura de hoy: «les suplicamos en nombre de Cristo: déjense 
reconciliar con Dios» (2 Cor 5:20). Este esfuerzo de conversión no es sólo una obra humana. La 
reconciliación entre nosotros y Dios es posible gracias a la misericordia del Padre que, por amor 
a nosotros, no dudó en sacrificar a su Hijo unigénito. De hecho, el Cristo, que era justo y sin 
pecado,  fue hecho pecado por nosotros (v. 21) cuando sobre la cruz cargó con nuestros pecados, 
y así nos rescató y redimió ante Dios. «En Él», nosotros podemos volvernos justos, en Él 
podemos cambiar, si acogemos la gracia de Dios y no dejamos pasar en vano el «momento 
favorable» (6,2). 

Con esta conciencia, iniciamos confiados y gozosos el itinerario cuaresmal. Que María 
Inmaculada sostenga nuestra lucha espiritual contra el pecado, nos acompañe en este momento 
favorable, para que podamos llegar a cantar juntos la alegría de la victoria en la Pascua de 
Resurrección. 

Dentro de poco cumpliremos el gesto de la imposición de las cenizas en la cabeza. El celebrante 
pronuncia estas palabras: «eres polvo y al polvo volverás» (Gen 3:19), o también repite la 
exhortación de Jesús: « Conviértanse y crean en la Buena Noticia» (Mc 1,15). Ambas fórmulas 
constituyen un llamado a la verdad de la existencia humana: somos criaturas limitadas, 
pecadores siempre necesitados de arrepentimiento y conversión. ¡Cuán importante es para 
escuchar y acoger este llamado en nuestro tiempo! La invitación a la conversión es entonces un 
impulso a regresar, como hizo el hijo de la parábola, entre los brazos de Dios, Padre tierno y 
misericordioso, a confiarnos de Él y a confiarnos a Él. 
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Una introducción a las Constituciones de la Orden de 
Predicadores redactada por fr. Mark de Caluwe OP. 

  

En el año 1999 la Provincia de San José Obrero 
de Nigeria publicó Una Introducción a las 
Constituciones de la Orden de Predicadores en 
forma de curso para Maestros de Novicios y 
novicios de nuestra Orden. Fr. Francisco Javier 
Rodríguez OP tradujo y publicó la obra entre los 
años 2000 y 2001 en Sevilla. 

Desde esa fecha los Capítulos Generales han 
introducido diversas modificaciones en nuestras Constituciones, no sólo en lo que se refiere a la 
estructura de la Orden, como es el caso de la supresión de los Vicariatos Generales o Vicariatos 
Regionales, sino también en lo concerniente a otros elementos de nuestra vida. Por todo ello parecía 
necesario que dicho curso se actualizara. 

La oportunidad vino de la mano de la petición efectuada por los Maestros de Novicios de Francia 
que deseaban hacer una traducción al francés. Así el texto del año 2000 ha sido finalmente revisado 
en el 2014. 

Fr. Mark de Caluwe OP además ha preparado la traducción de la nueva edición al inglés. Esto 
significa que hasta la fecha contamos con una versión en francés y otra en inglés. Dichas versiones 
no se han publicado pero se pueden consultar en formato digital. Fr. Mark pone el texto a 
disposición de cualquier hermano que le pueda interesar y que por ello quiera recibir una copia. 
Sólo hace falta contactar con él a través del correo electrónico mark.decaluwe@telenet.be. 

 (15 de febrero de 2015) 

 

Fortalezcan sus corazones (St 5,8): MENSAJE DEL SANTO 
PADRE FRANCISCO PARA LA CUARESMA 2015 
   

 
Queridos hermanos y hermanas: 

La Cuaresma es un tiempo de renovación para la 
Iglesia, para las comunidades y para cada creyente. 
Pero sobre todo es un «tiempo de gracia» (2 Co 
6,2). Dios no nos pide nada que no nos haya dado 
antes: «Nosotros amemos a Dios porque él nos 
amó primero» (1 Jn 4,19). Él no es indiferente a 
nosotros. Está interesado en cada uno de nosotros, 

nos conoce por nuestro nombre, nos cuida y nos busca cuando lo dejamos. Cada uno de nosotros le 
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interesa; su amor le impide ser indiferente a lo que nos sucede. Pero ocurre que cuando estamos 
bien y nos sentimos a gusto, nos olvidamos de los demás (algo que Dios Padre no hace jamás), no 
nos interesan sus problemas, ni sus sufrimientos, ni las injusticias que padecen… Entonces nuestro 
corazón cae en la indiferencia: yo estoy relativamente bien y a gusto, y me olvido de quienes no 
están bien. Esta actitud egoísta, de indiferencia, ha alcanzado hoy una dimensión mundial, hasta tal 
punto que podemos hablar de una globalización de la indiferencia. Se trata de un malestar que 
tenemos que afrontar como cristianos. 

Cuando el pueblo de Dios se convierte a su amor, encuentra las respuestas a las preguntas que la 
historia le plantea continuamente. Uno de los desafíos más urgentes sobre los que quiero detenerme 
en este Mensaje es el de la globalización de la indiferencia. 

La indiferencia hacia el prójimo y hacia Dios es una tentación real también para los cristianos. Por 
eso, necesitamos oír en cada Cuaresma el grito de los profetas que levantan su voz y nos despiertan. 

Dios no es indiferente al mundo, sino que lo ama hasta el punto de dar a su Hijo por la salvación de 
cada hombre. En la encarnación, en la vida terrena, en la muerte y resurrección del Hijo de Dios, se 
abre definitivamente la puerta entre Dios y el hombre, entre el cielo y la tierra. Y la Iglesia es como 
la mano que tiene abierta esta puerta mediante la proclamación de la Palabra, la celebración de los 
sacramentos, el testimonio de la fe que actúa por la caridad (cf. Ga 5,6). Sin embargo, el mundo 
tiende a cerrarse en sí mismo y a cerrar la puerta a través de la cual Dios entra en el mundo y el 
mundo en Él. Así, la mano, que es la Iglesia, nunca debe sorprenderse si es rechazada, aplastada o 
herida. 

El pueblo de Dios, por tanto, tiene necesidad de renovación, para no ser indiferente y para no 
cerrarse en sí mismo. Querría proponerles tres pasajes para meditar acerca de esta renovación. 

1. «Si un miembro sufre, todos sufren con él» (1 Co 12,26) – La Iglesia 

La caridad de Dios que rompe esa cerrazón mortal en sí mismos de la indiferencia, nos la ofrece la 
Iglesia con sus enseñanzas y, sobre todo, con su testimonio. Sin embargo, sólo se puede testimoniar 
lo que antes se ha experimentado. El cristiano es aquel que permite que Dios lo revista de su bondad 
y misericordia, que lo revista de Cristo, para llegar a ser como Él, siervo de Dios y de los hombres. 
Nos lo recuerda la liturgia del Jueves Santo con el rito del lavatorio de los pies. Pedro no quería que 
Jesús le lavase los pies, pero después entendió que Jesús no quería ser sólo un ejemplo de cómo 
debemos lavarnos los pies unos a otros. Este servicio sólo lo puede hacer quien antes se ha dejado 
lavar los pies por Cristo. Sólo éstos tienen “parte” con Él (Jn 13,8) y así pueden servir al hombre. 

La Cuaresma es un tiempo propicio para dejarnos servir por Cristo y así llegar a ser como Él. Esto 
sucede cuando escuchamos la Palabra de Dios y cuando recibimos los sacramentos, en particular la 
Eucaristía. En ella nos convertimos en lo que recibimos: el cuerpo de Cristo. En él no hay lugar para 
la indiferencia, que tan a menudo parece tener tanto poder en nuestros corazones. Quien es de Cristo 
pertenece a un solo cuerpo y en Él no se es indiferente hacia los demás. «Si un miembro sufre, 
todos sufren con él; y si un miembro es honrado, todos se alegran con él» (1 Co 12,26). 

La Iglesia es communio sanctorum porque en ella participan los santos, pero a su vez porque es 
comunión de cosas santas: el amor de Dios que se nos reveló en Cristo y todos sus dones. Entre 
éstos está también la respuesta de cuantos se dejan tocar por ese amor. En esta comunión de los 
santos y en esta participación en las cosas santas, nadie posee sólo para sí mismo, sino que lo que 
tiene es para todos. Y puesto que estamos unidos en Dios, podemos hacer algo también por quienes 
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están lejos, por aquellos a quienes nunca podríamos llegar sólo con nuestras fuerzas, porque con 
ellos y por ellos rezamos a Dios para que todos nos abramos a su obra de salvación. 

2. «¿Dónde está tu hermano?» (Gn 4,9) – Las parroquias y las comunidades 

Lo que hemos dicho para la Iglesia universal es necesario traducirlo en la vida de las parroquias y 
comunidades. En estas realidades eclesiales ¿se tiene la experiencia de que formamos parte de un 
solo cuerpo? ¿Un cuerpo que recibe y comparte lo que Dios quiere donar? ¿Un cuerpo que conoce a 
sus miembros más débiles, pobres y pequeños, y se hace cargo de ellos? ¿O nos refugiamos en un 
amor universal que se compromete con los que están lejos en el mundo, pero olvida al Lázaro 
sentado delante de su propia puerta cerrada? (cf. Lc 16,19-31). 

Para recibir y hacer fructificar plenamente lo que Dios nos da es preciso superar los confines de la 
Iglesia visible en dos direcciones. 

En primer lugar, uniéndonos a la Iglesia del cielo en la oración. Cuando la Iglesia terrenal ora, se 
instaura una comunión de servicio y de bien mutuos que llega ante Dios. Junto con los santos, que 
encontraron su plenitud en Dios, formamos parte de la comunión en la cual el amor vence la 
indiferencia. La Iglesia del cielo no es triunfante porque ha dado la espalda a los sufrimientos del 
mundo y goza en solitario. Los santos ya contemplan y gozan, gracias a que, con la muerte y la 
resurrección de Jesús, vencieron definitivamente la indiferencia, la dureza de corazón y el odio. 
Hasta que esta victoria del amor no inunde todo el mundo, los santos caminan con nosotros, todavía 
peregrinos. Santa Teresa de Lisieux, doctora de la Iglesia, escribía convencida de que la alegría en 
el cielo por la victoria del amor crucificado no es plena mientras haya un solo hombre en la tierra 
que sufra y gima: «Cuento mucho con no permanecer inactiva en el cielo, mi deseo es seguir 
trabajando para la Iglesia y para las almas» (Carta 254,14 julio 1897). 

También nosotros participamos de los méritos y de la alegría de los santos, así como ellos 
participan de nuestra lucha y nuestro deseo de paz y reconciliación. Su alegría por la victoria de 
Cristo resucitado es para nosotros motivo de fuerza para superar tantas formas de indiferencia y de 
dureza de corazón. 

Por otra parte, toda comunidad cristiana está llamada a cruzar el umbral que la pone en relación con 
la sociedad que la rodea, con los pobres y los alejados. La Iglesia por naturaleza es misionera, no 
debe quedarse replegada en sí misma, sino que es enviada a todos los hombres. 

Esta misión es el testimonio paciente de Aquel que quiere llevar toda la realidad y cada hombre al 
Padre. La misión es lo que el amor no puede callar. La Iglesia sigue a Jesucristo por el camino que 
la lleva a cada hombre, hasta los confines de la tierra (cf. Hch 1,8). Así podemos ver en nuestro 
prójimo al hermano y a la hermana por quienes Cristo murió y resucitó. Lo que hemos recibido, lo 
hemos recibido también para ellos. E, igualmente, lo que estos hermanos poseen es un don para la 
Iglesia y para toda la humanidad. 

Queridos hermanos y hermanas, cuánto deseo que los lugares en los que se manifiesta la Iglesia, en 
particular nuestras parroquias y nuestras comunidades, lleguen a ser islas de misericordia en medio 
del mar de la indiferencia. 

3. «Fortalezcan sus corazones» (St 5,8) – La persona creyente 
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También como individuos tenemos la tentación de la indiferencia. Estamos saturados de noticias e 
imágenes tremendas que nos narran el sufrimiento humano y, al mismo tiempo, sentimos toda 
nuestra incapacidad para intervenir. ¿Qué podemos hacer para no dejarnos absorber por esta espiral 
de horror y de impotencia? 

En primer lugar, podemos orar en la comunión de la Iglesia terrenal y celestial. No olvidemos la 
fuerza de la oración de tantas personas. La iniciativa 24 horas para el Señor, que deseo que se 
celebre en toda la Iglesia —también a nivel diocesano—, en los días 13 y 14 de marzo, es expresión 
de esta necesidad de la oración. 

En segundo lugar, podemos ayudar con gestos de caridad, llegando tanto a las personas cercanas 
como a las lejanas, gracias a los numerosos organismos de caridad de la Iglesia. La Cuaresma es un 
tiempo propicio para mostrar interés por el otro, con un signo concreto, aunque sea pequeño, de 
nuestra participación en la misma humanidad. 

Y, en tercer lugar, el sufrimiento del otro constituye un llamado a la conversión, porque la 
necesidad del hermano me recuerda la fragilidad de mi vida, mi dependencia de Dios y de los 
hermanos. Si pedimos humildemente la gracia de Dios y aceptamos los límites de nuestras 
posibilidades, confiaremos en las infinitas posibilidades que nos reserva el amor de Dios. Y 
podremos resistir a la tentación diabólica que nos hace creer que nosotros solos podemos salvar al 
mundo y a nosotros mismos. 

Para superar la indiferencia y nuestras pretensiones de omnipotencia, quiero pedir a todos que este 
tiempo de Cuaresma se viva como un camino de formación del corazón, como dijo Benedicto XVI 
(Ct. enc. Deus caritas est, 31). Tener un corazón misericordioso no significa tener un corazón débil. 
Quien desea ser misericordioso necesita un corazón fuerte, firme, cerrado al tentador, pero abierto a 
Dios. Un corazón que se deje impregnar por el Espíritu y guiar por los caminos del amor que nos 
llevan a los hermanos y hermanas. En definitiva, un corazón pobre, que conoce sus propias 
pobrezas y lo da todo por el otro. 

Por esto, queridos hermanos y hermanas, deseo orar con ustedes a Cristo en esta Cuaresma: “Fac 
cor nostrum secundum Cor tuum”: “Haz nuestro corazón semejante al tuyo” (Súplica de las 
Letanías al Sagrado Corazón de Jesús). De ese modo tendremos un corazón fuerte y misericordioso, 
vigilante y generoso, que no se deje encerrar en sí mismo y no caiga en el vértigo de la 
globalización de la indiferencia. 

Con este deseo, aseguro mi oración para que todo creyente y toda comunidad eclesial recorra 
provechosamente el itinerario cuaresmal, y les pido que recen por mí. Que el Señor los bendiga y la 
Virgen los guarde. 

Franciscus 

Vaticano, 4 de octubre de 2014 (Fiesta de san Francisco de Asís) 

 (18 de febrero de 2015)  
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¿Por qué la Cuaresma comienza en el Aventino? 
   

 
La Iglesia Católica Romana da comienzo a la 
Cuaresma todos los años en la Basílica de Santa 
Sabina situada en la colina del Aventino de Roma. El 
hecho de que este tiempo litúrgico y la imposición de 
la ceniza se desarrollen en una iglesia dominicana no 
es una simple coincidencia. 

Una de las paradojas de esta historia es que, muy 
probablemente, cuando los dominicos recibieron la Basílica de Santa Sabina, por concesión del 
Papa Honorio III a comienzos del siglo XIII, la tradición de las Statio ya no se practicaba. Sin 
embargo, casi 800 años más tarde, es en su iglesia donde el Sumo Pontífice recibe la ceniza. 
Personalmente, estoy convencido de que no es por casualidad. Con esta fuerte gesto, que simboliza 
nuestra determinación de hacer penitencia, una nueva forma de vida comienza cada año, y no sólo 
para la Orden de Predicadores sino también para toda la Iglesia. Juntos hacemos un camino hacia el 
Cristo Resucitado. Sólo a través de esta perspectiva de una vida compartida, en la cual dirigimos 
nuestra atención a las necesidades espirituales y humanas de los demás, nuestra preocupación por la 
oración, el ayuno y la limosna cobran sentido… 

Examinemos los manuscritos “secretos” 

Cualquier persona que haya tenido la 
oportunidad de consultar los libros litúrgicos 
más antiguos –y no nos referimos al “Misal 
Tridentino” que es quizás el primero que se 
nos viene a la cabeza– habrá podido 
comprobar lo evocantes que son a la hora de 
ayudarnos a completar un peregrinaje a través 
de la Roma Alto Medieval. En ellos podemos 
encontrar comentarios detallados y 
observaciones pasajeras que fácilmente se nos 
pueden pasar por alto al centrar nuestra 
atención en ideas elevadas. 

Para el caso del Miércoles de Ceniza 
contamos con una versión ciertamente 
fascinante del Sacramental Gregoriano, 

depositado actualmente en la Biblioteca Secreta Vaticana. Dicho códex contiene diversos usos 
litúrgicos, tales como los que se practicaban en el siglo octavo en la ciudad de Roma. En uno de sus 
folios se transcribe la oración, en tinta negra, mientras que en rúbrica podemos leer la siguiente 
anotación: Feria IIII Ad Sanctam Anastasiam (f.28r la segunda línea de la parte inferior en rúbrica) 
y Ad Sanctam Sabinam (f.28v la cuarta línea de la parte superior en rúbrica). Abramos el códex y 
veámoslo con nuestros propios ojos. 

          



18 
 

Vale la pena pararse a examinar los folios de pergamino porque también, al igual que el resto del 
códex, son una verdadera obra de arte. Cuando el texto se refiere a Feria IIII nos indica que es el 
miércoles. Además las iglesias de Sancta Anastasia y Sancta Sabina están muy cerca una de la otra: 
la primera a los pies del Aventino y la segunda en la parte alta de la colina. La rúbrica indica que la 
siguiente oración tiene que ser proclamada en Sancta Anastasia (actualmente se utiliza para la 
bendición de las cenizas): 

Concede nobis, Domine, 
praesidia militiae christianae sanctis incoare ieiuniis, 
ut contra spiritales nequitiae pugnaturi, 
continentiae muniamur auxiliis. 
  
Señor, fortalécenos con tu auxilio al empezar la Cuaresma 
para que nos mantengamos en espíritu de conversión; 
que la austeridad penitencial de estos días 
nos ayude en el combate cristiano contra las fuerzas del mal. 
  
De igual modo la siguiente en Sancta Sabina: 
  
Praesta, Domine, fidelibus tuis, 
ut ieiuniorum veneranda sollemnia 
et congrua pietate suscipiant 
et secura devotione percurrant. 

Estamos leyendo la parte del códex donde se nos describe la preparación para la Pascua. Por ello 
podemos afirmar que es en estas dos basílicas romanas donde daba comienzo la Cuaresma cada año. 

¿Por qué el Papa no se queda en casa? 

A estas alturas nos podemos hacer la siguiente pregunta: ¿por qué recuperar esta tradición? En el 
contexto de la renovación litúrgica, el hoy San Juan XXIII, en el primer año de su pontificado, 
quiso restaurar la antigua práctica, pero con una ligera variación: la procesión no empezaría en 
Santa Anastasia sino en San Anselmo. Sin embargo, aún podemos seguir preguntándonos ¿por qué 
el Sumo Pontífice se desplaza desde el Vaticano hasta el Aventino para participar en la procesión 
entre las basílicas de los monjes benedictinos y los frailes dominicos? Tal vez haya más razones que 
la simple preservación de una hermosa tradición. 

El comienzo de la Cuaresma nos recuerda que el ayuno es un empeño de toda la Iglesia que se 
reune para celebrar la Eucaristía. La disciplina cuaresmal no intenta suscitar la ascesis individual, 
no es semejante a ir al gimnasio para adquirir un cuerpo sano. La ascesis y la penitencia son obras 
de toda la Iglesia. 

¿Cómo podemos traducir elevadas afirmaciones teológicas en prácticas cotidianas? En primer lugar, 
debemos mirarnos a nosotros mismos y ver que nuestro peregrinaje cuaresmal hacia el Cristo 
Resucitado nos desafía; no simplemente incomoda nuestro ego sino que nos concierne e inquieta 
como Comunidad. El cristianismo no intenta convertirnos en individuos perfectos y aislados. Tal 
vez exista alguien muy cerca de ti que lleve una pesada carga en su vida, ¿cómo puedo ayudarlo? 
Mediante nuestro ayuno, oración y limosna recobramos la sobriedad y somos capaces de redefinir y 
de volver a entender el mundo real y no el mundo artificial que hemos creado. 
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El hecho de que el Papa comience la Cuaresma en la iglesia de los Predicadores no es casual. Si la 
vida dominicana es verdaderamente apostólica, como se declara repetidamente en sus 
Constituciones, teniendo como centro la predicación para la salvación de las almas, no puede haber 
mejor lugar que Santa Sabina para dar inicio a la Cuaresma. 

Dominik Jurczak OP 

 (16 de febrero de 2015) 

 

Encuentro Veritas 2015 en Argentina 
   
Carisma dominico, vacaciones y un hermoso paisaje 

Encuentro Veritas 2015 

El “Encuentro Veritas” es un espacio de 
formación para universitarios y jóvenes 
profesionales organizado por los frailes 
dominicos de Argentina, que lleva 15 años 
realizándose durante el mes de enero, tiempo 
de vacaciones estivales . 

La propuesta que hacemos a los jóvenes es 
vivir 10 días intensos de contemplación y estudio entorno a un tema de nuestra fe, el cual es 
abordado desde los bloques diarios de estudio, la liturgia/oración, la fraternidad y la predicación. 
Todos estos elementos, de diversas maneras, ayudan a experimentar profundamente la gracia de 
compartir una amistad en torno a Cristo “la 
Verdad”, de aquí el nombre del encuentro. 

De este modo el Veritas no consiste ni más ni 
menos que en “abrir el convento” y compartir 
nuestro propio modo de vida. Los bloques de 
estudio ayudan a ahondar en la fe y a conocer más 
a Dios, a fin de amarlo más. La oración con la 
liturgia de las horas y las adoraciones al Santísimo 
Sacramento, con el centro puesto en la Eucaristía 
diaria, hacen carne lo estudiado y permiten 
experimentar vivamente la unión con Dios y con 
los hermanos. La fraternidad y convivencia con 
jóvenes de distintas regiones  del país, cada cual 
con su idiosincrasia, más la particular alegría y 
gozo con que viven la fraternidad los jóvenes, permite abrirse para acoger a todos y a cada uno. Las 
recreaciones, los juegos y sobre todo los plenarios donde cada uno tiene la oportunidad de expresar 
la experiencia que está viviendo, son el momento de predicación, con la palabra y el ejemplo, de 
estos jóvenes cristianos que quieren seguir a Cristo en su vida familiar y de relación, universitaria y 
profesional. 
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Fr. Vicente Botella toma posesión como nuevo decano de la 
Facultad de Teología de Valencia 
   

La facultad de Teología de Valencia “San 
Vicente Ferrer” ha celebrado esta tarde la toma 
de posesión de su nuevo decano tras su 
nombramiento por el cardenal arzobispo de 
Valencia, Don Antonio Cañizares. 

Fray Vicente Botella OP sustituirá al sacerdote 
Juan Miguel Díaz Rodelas que ha desempeñado el 
cargo durante los últimos cinco años. Durante el 
acto de toma de posesión que comenzará a las 16 

horas y en el que participará el claustro de profesores, el nuevo decano realizará la profesión de fe y 
se leerá el documento del nombramiento y la carta del Cardenal, así como la respuesta de la Santa 
Sede. 

Fray Vicente ya había sido decano de la facultad de Teología de Valencia de 2007 a 2010 y 
vicedecano de 2010 a 2015 al prolongarse de tres a cinco años el periodo de mandato por la 
unificación en 2013 de las sedes diocesana y Dominicos de la Facultad de Teología en una sola. 

Fray Vicente Botella Cubells nació en Quart de Poblet en 1962 y tras estudiar el bachillerato en el 
Colegio de San Vicente Ferrer de Valencia empezó su noviciado en el convento de Santo Domingo 
de Barcelona. Realizó su profesión 1981 y seis años más tarde fue ordenado sacerdote en la basílica 
de San Vicente Ferrer en Valencia. 

Estudió en la Facultad de Teología de Valencia y en la universidad de Friburgo, en Suiza, donde 
realizó la Licenciatura y se doctoró en Teología. Asimismo, desde entonces ha ocupado diversos 
cargos como Maestro de Estudiantes, superior de la casa de San Alberto y decano y vicedecano de 
la Facultad de Teología. Actualmente es el prior del Real Convento de Predicadores de Valencia, 
sede del Estudiantado de los dominicos en España.  

Fotografía: Víctor Gutiérrez 

 (11 de febrero de 2015) 

Comprensión, aceptación y misericordia como claves de la 
pastoral familiar 
   
Con unas solemnes Vísperas, una conferencia y un brindis, el Centro de Teología de Santo 
Domingo, República Dominicana, celebró a su patrón Santo Tomás de Aquino. 
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La celebración litúrgica estuvo presidida por el 
Vicario de los dominicos en República 
Dominicana, Fr. José Hernando, y la conferencia 
fue impartida por S.E.R. Mons. Gregorio Nicanor 
Peña Rodríguez, obispo de Ntra. Sra. de la 
Altagracia en Higüey y Presidente de la 
Conferencia Episcopal Dominicana. El título de 
su conferencia fue: “Desafíos pastorales de la 
familia”. 

Mons. Nicanor Peña fue el único obispo dominicano presente en el sínodo extraordinario sobre la 
familia. Quiso compartir con todos nosotros su experiencia sinodal así como hacernos partícipes de 
sus opiniones en tan delicado tema. En un auditorio totalmente abarrotado, Mons. Nicanor presentó 
un resumen del documento final del sínodo, que servirá de ‘instrumento laboris’ para el Sínodo 
Ordinario de los Obispos del próximo mes de octubre, así como su visión, muy en comunión con el 
resto de sus hermanos en el episcopado en República Dominicana, de la familia y los retos 
pastorales más urgentes que tiene que afrontar la pastoral de la Iglesia dominicana y en particular la 
pastoral familiar, que siempre tiene que estar impregnada de la comprensión, la aceptación y la 
misericordia, sin olvidar ni perder de vista la doctrina del magisterio de la Iglesia sobre tema tan 
sensible. 

Respondiendo a algunas preguntas del auditorio, Mons. Nicanor Peña insistió en la importancia, 
esfuerzo y trabajo que desempeñan grupos y asociaciones que tienen como objetivo acompañar a las 
familias en todas las parroquias del país y valoró de muy positivo su trabajo en la asistencia en la 
pastoral familiar matrimonial, que consideró de crucial en la vida de fe. Después de la conferencia, 
profesores, alumnos, amigos y el numeroso público congregado para la ocasión compartió un 
brindis que ofreció el Centro de Teología. 
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Fr. Timothy Radccliffe y Fr. Brian Pierce visitaron a 
dominicos y dominicas en Irak 

Respondiendo a la invitación de Fr. 
Amir Jaje OP, Vicario del Vicariato 
Árabe de la Provincia de Francia, el 
ex Maestro de la Orden, Fr. Timothy 
Radcliffe OP (Provincia de Inglaterra) 
y el ex Promotor de las Monjas de la 
Orden, Fr. Brian Pierce OP (Provincia 
de San Martín de Porres, Estados 
Unidos) visitaron Irak del 8 al 16 de 
enero. Fueron 9 días de encuentro 
profundo con los hermanos dominicos 
de Bagdad y las hermanas dominicas 
en Erbil. 

Nuestros hermanos y hermanas en Irak 

Respondiendo a la invitación de Fr. Amir Jaje OP, Vicario del Vicariato Árabe de la Provincia de 
Francia, visitamos Irak del 8 al 16 de Enero. Somos muy conscientes de lo superficial que es 
nuestra comprensión de este bello y complejo país y su sufrimiento, pero incluso así querríamos 
compartir lo que hemos visto y oído, la esperanza que mantienen viva nuestros hermanos y 
hermanas, y lo que podemos hacer para apoyarles. Por favor, perdonad cualquier inexactitud. 

Nuestros hermanos y hermanas pertenecen a una de las más antiguas comunidades cristianas del 
mundo, que se remonta al tiempo de Cristo. Son nuestros mayores, por lo que debemos estar con 
ellos en estos terribles momentos. También el sufrimiento de Irak es sintomático de la crisis de todo 
el mundo. ISIS, o Da’esh, como se le llama normalmente en Irak, es un hijo de nuestros tiempos. Su 
violencia deriva, al menos en parte, de la violencia de la cultura Occidental, con su gusto por las 
armas. El gusto de los jihadistas por ver nuestras películas, con sus interminables asesinatos. Somos 
cómplices de lo que está ocurriendo allí. Nuestras invasiones provocaron la crisis que el pueblo 
iraquí ahora mantiene. 

Comenzamos en Bagdad. Una web de viajes en Internet nos aconsejaba no ir en absoluto, pero en 
caso de ir, permanecer dentro de la Zona Verde fortificada, donde están protegidos casi todos los 
extranjeros. Si uno atraviesa esta fortificación, los medios de transporte aconsejados son el 
helicóptero o un vehículo blindado. ¡Ni los frailes ni las hermanas tienen nada de esto! Mientras 
atravesábamos Bagdad con nuestro hermano Amir, en ningún momento experimentamos tensión ni 
nos sentimos amenazados. En todas partes éramos bienvenidos con una generosidad que es 
asombrosa, dado que nuestros respectivos países han tomado parte en la explosión que está 
destrozando este país. 

Por supuesto, no es totalmente seguro: había terroristas suicidas y secuestros, incluso mientras 
estuvimos allí. Pero el arma más potente del terrorismo es el terror. Si dejamos que el terror nos 
impida visitar esta ciudad, o si nos tiene atrapados detrás de los altos muros de una inexpugnable 
fortaleza, los terroristas han ganado. Los iraquíes se sienten olvidados y traicionados, pero si uno 
visita a nuestros hermanos y hermanas en Irak, la bienvenida va más allá de las palabras.  Después 
de Bagdad, volamos a Erbil, donde nos unimos a una delegación de tres hermanas Dominicas, 
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Dusty Farnan, Marcelline Koch, y  Arlene Flaherty, que estaban visitando el campo de refugiados 
en Kurdistán. Disfrutamos de la inolvidable hospitalidad de la Hna. Maria Hanna, Priora General, y 
su comunidad de maravillosas y estupendas hermanas. 

LO QUE VIMOS 

Los números y estadísticas son estremecedores. 500.000 cristianos y yazidíes, junto a un número de 
musulmanes moderados, huyeron de la antigua ciudad de Mosul cuando Da’esh (ISIS) arrasaban la 
Llanura de Nínive a principios de agosto de 2.014. Algunos días después las ciudades 
mayoritariamente cristianas de Qaraqosh y Bartola se vaciaron de cristianos en cuestión de horas, 
mientras las fuerzas de ISIS marchaban hacia estas comunidades cristianas. Sin tiempo para 
preparar su trágico éxodo, la gente se marchó llevando consigo solamente lo que podían llevar en 
sus brazos, ya que huían en coches o andando, hacia la región Kurda de Irak. 

Nos encontramos con una pareja en uno de los campos de refugiados cuya hija –un bebé- fue 
arrebatada de los brazos de su madre por un militante de ISIS, mientras abandonaban Qaraqosh en 
un autobús. No hay noticias de dónde puede estar el bebé. Un pastor católico, que ahora dirige uno 
de los campos de refugiados en Ankawa (el ‘campo’ no es otra cosa que el oscuro y húmedo 
armazón de hormigón de un centro comercial sin terminar) nos contó que de las cuatro iglesias que 
atendía en Mosul, una ha sido convertida en un almacén de armas, mientras que las otras tres se 
usan como cárceles y lugares de tortura. 

LA TRAICIÓN: UNA HERIDA DIFÍCIL DE CICATRIZAR 

Hemos escuchado historias estremecedoras sobre  traiciones por parte de viejos amigos y vecinos 
musulmanes a medida que ISIS  devastaba estas ciudades y vecindarios predominantemente 
cristianos. Alguno de los musulmanes incluso han llamado por teléfono a sus antiguos vecinos 
cristianos, insultándoles, y diciendo: “Ahora tenemos vuestras casas y estamos vendiendo las 
mercancías que dejasteis en vuestros comercios”.  Aunque hemos encontrado mucha gente que aún 
mantiene la esperanza de regresar, otros han dicho que la traición de sus antiguos amigos y vecinos 
ha provocado una herida que nunca puede ser curada. 

Uno de los obispos de Kurdistán nos dijo que debido a la violencia y la ausencia de todo tipo de 
ayuda por parte del gobierno iraquí, aproximadamente 1800 cristianos abandonan Irak cada mes. 
Algunos se están reasentando, al menos temporalmente, en los países circundantes (principalmente 
Líbano y Jordania), mientras otros se van a Europa, Australia o Norteamérica. Con frecuencia los 
que tienen más estudios son los que huyen. Para muchos, este es el comienzo de una vida en el 
exilio, resignados a la posibilidad de no volver a ver nunca su tierra de origen. Algunos cristianos 
dicen que deben marcharse por el bien de sus hijos.  Los que se quedan son los más pobres, aunque 
algunos cristianos y musulmanes moderados que tienen medios han preferido quedarse, 
comprometiéndose en la difícil tarea de ayudar a construir un nuevo Irak. El coraje de nuestros 
hermanos y hermanas para quedarse a construir el futuro con su pueblo es un poderoso testimonio 
de su fe en el constante amor y misericordia de Dios. 

Nos contaron que las autoridades locales de Kurdistán han comenzado a cerrar sus fronteras a 
nuevas oleadas de refugiados, dejándoles sin un lugar para buscar asilo y seguridad. Hay 
aproximadamente 120.000 refugiados en Ankara (un suburbio cristiano de Erbil, en el Kurdistán 
iraquí) que están viviendo en cubículos de una habitación (llamadas caravanas) del tamaño de un 
remolque. En muchos campos se unen dos caravanas con un baño común, mientras en otros los 
baños y duchas son públicos. Muchas personas están enfermas con resfriados y otras dolencias, 
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debido al invierno tan inusualmente frío de este año y las precarias condiciones de vida. Algunas 
caravanas albergan 8-12 miembros de una familia, y nos contaron que en una vivían 26 personas de 
una única y gran familia, en una situación casi insostenible. 

El campo de refugiados más grande –el Ankawa Mall- es el hogar de 400 familias, 1.700 personas 
aproximadamente. Con mucha creatividad, han reservado un espacio que sirve como una especie de 
cafetería donde la gente puede descansar y disfrutar de una partida de dominó. ¡Los dos nos 
quedamos profundamente sorprendidos! Las hermanas Dominicas de Santa Catalina están 
trabajando con dos sacerdotes y un hermano de otra congregación en un nuevo vecindario en las 
afueras de Erbil, donde se han alquilado 200 casas de nueva construcción para acomodar familias de 
refugiados. 

Desgraciadamente nos están completamente libres del peligro de la violencia en su nuevo entorno. 
Hace algunas semanas, un terrorista suicida, un fundamentalista kurdo, se explotó en Erbil, 
alimentando el temor de que incluso dentro de las fronteras de su ‘nuevo hogar’ como refugiados, 
no están totalmente seguros. Se estima que alrededor del 18% de los musulmanes kurdos son 
miembros de una secta fundamentalista. 

La carga psicológica y mental de estos refugiados es preocupante, dado que el futuro es tan incierto. 
En un campo vimos cómo treinta o cuarenta refugiados desesperados protestaban ante uno de los 
sacerdotes que trabaja allí, mendigando respuestas y alivio. El sacerdote permaneció ante ellos 
pacientemente, escuchando amablemente sus gritos desesperados de auxilio, con pocas respuestas 
que dar ante sus angustiosas demandas. El dolor más duro es que se les arrebata su dignidad 
humana. Sus necesidades son, sencillamente, aplastantes. El heroísmo de quienes ayudan, médicos 
voluntarios, enfermeras y farmacéuticos, sacerdotes y hermanas, muchos de los cuales son a su vez 
refugiados, es increíblemente conmovedor en tales circunstancias. 

Los refugiados yazidíes, muchos de los cuales han sido atendidos por entidades de la Iglesia, sufren 
un sufrimiento añadido, de ser considerados por muchos de sus vecinos como adoradores del diablo. 
La Iglesia ha llamado a los líderes musulmanes a ser más directos en la denuncia del uso de la 
religión como pretexto para la violencia. Mientras algunos reclaman que el Islam es una religión de 
paz, otros dicen que es una religión nacida en la violencia, y que no parará hasta que todos los 
‘infieles’ sean convertidos o aniquilados. Los musulmanes moderados, sin embargo, han estado 
valientemente en pie al lado de sus vecinos cristianos y yazidíes, compartiendo sus luchas y 
ofreciendo ayuda a los refugiados. 

Pocos iraquíes confían en las naciones Occidentales, exigiendo que asuman su responsabilidad de 
esta crisis, aún cuando continúan los simulacros de combate para el control de las enormes reservas 
de petróleo de la región. El fundamentalismo musulmán, apoyado por el dinero de Arabia Saudí y 
Qatar, usa la avaricia y la voracidad económica de Occidente como un pretexto para sus propios 
objetivos egoístas y violentos. Coincidió que estábamos en Irak en el momento de la brutal masacre 
de la revista Charlie Hebdo en París. 

EDUCACIÓN Y JUSTICIA: ANTÍDOTOS PARA EL FUNDAMENTALISMO 

La campaña “Soy Charlie” ha resonado en todo Irak y los países colindantes. Esto sólo conducirá a 
más violencia. Una hermana dominica iraquí nos comentó: ‘Mientras marchan en París por la 
libertad de expresión, nosotros somos asesinados en venganza por las caricaturas’. Los frailes 
dominicos en Ankara tuvieron una vigilia de oración de dos horas en solidaridad por las víctimas de 
la masacre de París, mientras se hacían eco de la súplica del Papa Francisco por una prudente 
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restricción. La libertad de expresión nos es un ‘derecho’ desconectado de la justicia social, no-
violencia y responsabilidad ética. El encuentro de la ofensa con más ofensa llevará a más violencia. 
Nosotros, los cristianos, debemos mostrar que la no-violencia tiene el poder de cambiar el mundo 
en una nueva era de paz. 

Muchos hablaban de occidentales que se están uniendo a ISIS y otros grupos jihadistas 
internacionales. Aunque no siempre podemos impedir al joven radicalizado salir hacia Oriente 
Medio, no parece constructivo castigar o arrestar a los que regresan a Occidente, desilusionados por 
las expresiones violentas y extremistas del Islam. Debemos recibir al joven en casa y ayudarle a 
sanar las heridas de la guerra. Sólo la educación y la búsqueda de justicia derrotarán al 
fundamentalismo. Al final, los que regresen desilusionados por la violencia de ISIS pueden ser los 
mejores predicadores de otros jóvenes que están tentados a unirse a estos grupos violentos. 

El acceso a las escuelas y universidades se ve como uno de los pasos más importantes y urgentes 
para contener el crecimiento del fundamentalismo violento. Un obispo en el Kurdistán iraquí dijo 
que se necesitan desesperadamente entre treinta y cuarenta universidades y un número de hospitales 
para frenar la huída a otros países de todos los iraquíes perseguidos. 

¿QUÉ ESPERANZA? 

La pregunta que constantemente nos perseguía durante esta visita era: ¿Cómo pueden nuestros 
hermanos y hermanas de Irak mantener viva la esperanza? Con frecuencia nos explicaron que en 
árabe hay dos palabras que se traducen por ‘esperanza’. ‘Amal’ es el optimismo cotidiano de que 
las cosas irán bien. ‘Raja’ es una esperanza más profunda, basada en nuestra confianza en alguien, 
sobre todo en Dios. La mayoría de los cristianos han perdido todo ‘amal’. No ven futuro en 
absoluto, excepto un triste exilio en tierra extranjera. Un obispo nos dijo que incluso los bebés aún 
no nacidos estaban deseando marcharse. 

Pero hay signos de esta esperanza más profunda, ‘raja’, incluso aunque no está claro cómo llegará a 
buen término. Estar en Irak es ya un signo de esperanza. Un profesor de química dijo a una de 
nuestras hermanas: "¿Por qué sigues aquí? Francia te aceptará”. Cuando muchos de los discípulos 
huyeron, Jesús dijo a Pedro: ‘¿También vosotros queréis marcharos?’ (Juan 6, 67). Pedro se quedó. 
Jesús permanece con nosotros, y quedarse es un poderoso signo de esperanza cuando tantos se 
marchan. ¿Quién sabe lo que haríamos en esta situación? Si tuviéramos hijos, ¿nos atreveríamos a 
quedarnos y arriesgar su futuro? Lo nuestro no era urgir a los miembros de esta antigua comunidad 
cristiana a quedarse y mantener  viva su tradición única. Pero esperábamos que algunos lo hicieran. 

Es una fuente de esperanza que algunos musulmanes dicen que si los cristianos se van, el Irak que 
ellos aman terminará. La relación entre creyentes de diferentes religiones ha sido el corazón de la 
identidad iraquí. En un restaurante musulmán en Bagdad, que ofrecía ‘pollo impregnado’, ‘oveja 
rellena de arroz’ y ‘pollo invertido’.  Había también una imagen de la Última Cena de Cristo con 
sus discípulos, y una veladora ante un icono de la Virgen y su hijo. Dimos una conferencia pública a 
casi trescientas personas en Bagdad, de las cuales el 70% eran musulmanes. Ellos rogaban a los 
cristianos que se queden. Un hombre joven dijo: ‘¿Por qué debatimos si los cristianos deben 
quedarse o marchar? Ellos estaban aquí antes que llegaran los musulmanes’. 

MUSULMANES RECONOCEN AL CRISTIANISMO COMO RELIGIÓN DE PAZ 

Es esperanzador que a veces los musulmanes reconocen el cristianismo como una religión de paz. 
Cuando los soldados vinieron buscando armas en Bagdad, entraron en una casa cristiana, pero 
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cuando vieron el nacimiento, dijeron: ‘Tú eres Jesús. Aquí no hay armas’, y se fueron 
inmediatamente. Parece ser que sobre todo los cristianos recibieron y colaboraron con los yazidíes. 
Los cristianos tienen algo esencial que ofrecer si la sociedad iraquí va a encontrar una nueva 
unidad. 

Nos contaron que este año muchos musulmanes compraron árboles de Navidad. Por supuesto, esto 
puede ser debido en parte por el dominio del mundo occidental en los medios y su imagen de la 
Navidad. Pero para muchos musulmanes, especialmente los chiítas, esto era una expresión de 
devoción compartida: musulmanes y cristianos unidos ante el árbol para formular un deseo, en 
honor al profeta Jesús. 

Esta esperanza se asoma en la sencilla determinación de levantarse cada mañana y hacer lo que 
debemos hacer hoy. Uno de nuestros hermanos, Nouiran, dijo: ‘La esperanza significa que vivo 
hoy, pase lo que pase mañana’. 

“LA ALEGRÍA EN ESTOS LUGARES ES SACRAMENTAL DE LA ESPERANZA EN UN 
MUNDO NUEVO” 

Esta esperanza brilla en el compromiso cristiano de continuar cuidando de otros, incluso cuando 
nuestro propio futuro es tan incierto. En una clínica de un sórdido campamento conocimos a una 
mujer que había sido dueña de tres farmacias hasta la terrible noche en que llegó ISIS. Ahora 
trabaja como voluntaria, dispensando las pocas medicinas que tienen. Dijo: ‘He perdido todo, pero 
he aprendido la gratitud por lo poco que queda. Por eso he venido’. 

En Bagdad quedamos abrumados por la visita a dos casas. Las hermanas de la Madre Teresa dirigen 
un hogar para niños de todas las religiones que han sido abandonados por su discapacidad. ¿Quién 
podría olvidar la inteligente y delicada cara de Nora, nacida sin brazos ni piernas, que da de comer a 
niños más pequeños con una cuchara entre sus dientes? Dos vírgenes consagradas recibieron a 60 
mujeres mayores, de todas las religiones, que no tienen casa, con quienes reímos y oramos. La 
alegría en estos lugares es sacramental de la esperanza en un mundo nuevo. 

Visitamos dos centros de refugiados construidos por los hermanos, llamados ‘La Vid’ y 
‘Esperanza’. Nuestros hermanos Nageeb y Sarman nos explicaron que es importante que cada 
familia tenga una casa con una ventana y una puerta. Uno tiene que mirar fuera, pero también la 
dignidad humana requiere un espacio para la intimidad. Aquí los mismos refugiados están 
involucrados en la construcción de caravanas de emergencia y casas, un empleo que les da algún 
ingreso pero, incluso más importante, también dignidad. 

LA LLAMADA DEL PAPA FRANCISCO 

La memoria apuntala la esperanza. Uno difícilmente puede imaginar la esperanza que les dio a estas 
personas de uno de estos campos cuando sonó el teléfono en Nochebuena, y el Papa Francisco 
estaba allí, para decirles que no eran olvidados. Recordémosles nosotros también, y seamos un 
signo de nuestro Dios que nunca olvida a nadie: ‘¿Acaso olvida una mujer a su niño de pecho, sin 
compadecerse del hijo de sus entrañas? Pues aunque ésas llegasen a olvidar, yo no te olvido. 
Míralo, en las palmas de mis manos te tengo tatuada, tus muros están ante mí perpetuamente.’ 
(Isaías 49, 15s) 

Cuando visitamos estos y otros centros, nos impresionó cómo nuestros hermanos y hermanas 
recordaban los nombres e historias de muchos de los refugiados. Hay un hambre de reconocimiento. 
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Muchas ONG’s tratan a las personas como simples números, unidades con necesidades materiales, 
en lugar de los dignos hijos del Pueblo de Dios, cuyos nombres Dios conoce. 

COMPROMISO CON LA EDUCACIÓN 

La memoria del pasado puede ser un signo de esperanza en el futuro. Las cosas no tienen 
necesariamente que ser como son hoy. Nuestro hermano, Nageeb, logró sacar y salvaguardar los 
antiguos archivos ante las mismas narices de ISIS y llevarlo al exilio, manteniendo viva la memoria 
del pasado. Esto nos ayuda a recordar que hemos sobrevivido crisis en el pasado. 

El signo más intrigante de esperanza fue el compromiso con la educación. Si ISIS es vencido sólo 
militarmente, renacerá en otra forma. El verdadero enemigo es el fundamentalismo ciego, que 
alimenta su violencia. En 2012, el Padre Dominico Yousif Thomas Mirkis, ahora Arzobispo de 
Kirkuk, fundó en Bagdad la Academia de Ciencias Humanas. Tiene 500 estudiantes, la mayoría 
musulmanes. Estudian filosofía, sociología, antropología, así como inglés y francés. Obtienen 
certificados expedidos por DOMUNI, nuestra Universidad de internet. ¿Es una locura asistir a 
conferencias sobre Wittgenstein cuando ISIS está decapitando gente? Pero en esta violenta 
tormenta, la Iglesia debe aferrarse a su fe en la razón. El logotipo de la Academia es el escudo 
Dominicano, con un lápiz en el centro, en el que se apoya un gran signo de interrogación. El 
Arzobispo Mirkis nos dijo: ‘Necesitamos lugares donde la gente pueda inspirar el oxígeno del 
debate’. Aquí discuten si es cierto que ‘Yo soy Charlie’, más que simplemente repetir un slogan. La 
Iglesia mantiene viva la creencia en la razón cuando muchos otros buscan sólo la fuerza. La 
inteligencia puede atravesar los muros del prejuicio y la estupidez. 

Nuestra revista ‘Christian Thought? (Pensamiento Cristiano, n.t.), editada por fr. Philippe la 
compran muchos musulmanes que desean pensar y dialogar con nosotros. No es para difundir ideas 
cristianas, sino para que la tradición de reflexión cristiana pueda abrir un espacio para el diálogo. 
Hace 800 años, en la antigua Bagdad, los escolares cristianos, musulmanes y judíos estudiaban 
juntos. El compromiso de Fr. Amir para el diálogo con los estudiantes chiítas en el sur de Irak, en 
Najef, es un testimonio de esperanza. Uno de nosotros asistimos a una cumbre de líderes cristianos 
y musulmanes en Roma en diciembre, donde muchos chiítas hablaron con afecto y respeto por su 
trabajo. 

En Ankawa, en el norte, visitamos la Universidad de Babel, donde enseñan muchos de nuestros 
hermanos y hermanas. Dos de nuestras hermanas tienen doctorados en Escritura, de Oxford y Notre 
Dame. ¡Qué maravillosa expresión de esperanza, con larga visión de futuro, formar profesionales en 
tan terribles circunstancias! Tres de los profesores de esta universidad cristiana son musulmanes. 
Hay 120 laicos en el programa laical. 

SIGNOS DE ESPERANZA PESE A MONSTRUOSIDAD DE LA VIOLENCIA 

La belleza también hace visible la esperanza en el rostro de la monstruosidad de la violencia. 
Tuvimos una tarde muy conmovedora en Bagdad, donde visitamos la Iglesia de Nuestra Señora de 
la Entrega, donde el 31 de octubre de 2010 fueron masacrados cuarenta y siete laicos  y dos 
sacerdotes, junto con los cinco terroristas suicidas que se explotaron tras entrar en la iglesia durante 
la celebración de la Eucaristía. Durante nuestra visita a la iglesia, encontramos una mujer que había 
sido alcanzada por el atentado, perdiendo el niño que estaba en su seno. La nueva iglesia, 
bellamente reconstruida con delicado trabajo de madera, con los nombres de los difuntos tallados en 
las paredes, es un signo de la victoria de la resurrección, cuando florezca la estéril madera muerta 
de la cruz, como lo hará en Irak. Creemos que la sangre de los mártires dará fruto. 
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Finalmente, en los campos, hay muchos niños cuya risa juguetona nos da esperanza. Visitamos dos 
hospitales en Bagdad fundados y dirigidos por las hermanas dominicas de la Presentación y de 
Santa Catalina, cada uno de los cuales tiene una sala de maternidad. Aquí están naciendo los futuros 
ciudadanos de Irak, musulmanes y cristianos, unos junto a otros. Una hermana, comadrona, se 
describía ante nosotros como ‘la madre de Irak’. 

Cuando visitamos los campos en el norte, los niños venían corriendo para conocer a estos 
extranjeros vestidos con hábitos blancos. Habían sido arrastrados fuera de sus hogares, huyeron 
para salvar sus vidas y viven en la miseria, pero tenían una espontaneidad y confianza que no 
siempre es evidente en los niños occidentales. Justo antes de la comunión en el rito caldeo católico, 
dos niños suben al altar a recibir el signo de paz del sacerdote, que transmiten a  la asamblea. Quizá 
estos niños son los mensajeros de esperanza para el futuro, incluso cuando ahora no podemos ni 
imaginar qué forma tomará. 

¿QUÉ PODEMOS HACER? 

Esta es una pregunta que con frecuencia hacíamos a los hermanos y hermanas. Frecuentemente la 
respuesta era: ‘Contad a la gente la verdad de lo que aquí está ocurriendo’ Este es nuestro lema: 
Veritas. 

La verdad es que ésta es una enorme catástrofe humanitaria, que está aplastando millones de vidas. 

La verdad es que este desastre en gran parte ha sido provocado por la torpe intervención de 
Occidente en la región, buscando principalmente sus propios intereses. 

La verdad es que la confrontación con ISIS es síntoma de una crisis que afecta a toda la humanidad 
al inicio del siglo XXI, como las culturas tradicionales se enfrentan a la modernidad. 

La verdad es que la violencia de ISIS es en parte un fruto amargo de la violencia de un sistema 
económico mundial que está creando cada vez mayores desigualdades entre las naciones y dentro de 
las naciones. Debemos informar a nuestros políticos, invitarlos a visitar Irak y trabajar por una 
solución a esta catástrofe. 

En segundo lugar, los dominicos de Irak piden nuestras oraciones. Muchos de ellos oran cada día: 
‘¿Hasta cuándo, Señor, hasta cuándo?’ (Salmo 15, 1). Debemos asediar los cielos con nuestras 
oraciones, como la viuda importuna golpeando la puerta del juez hasta que le dio lo que quería 
(Lucas 18, 2ss). Debemos orar frecuente e insistentemente por la paz en Irak y por sus cristianos, en 
nuestras comunidades, nuestras parroquias, nuestros diversos ministerios. 

Tercero, sería maravilloso si algunos de nuestra gran Familia Dominicana visitara nuestros 
hermanos y hermanas en Irak, y conocieran las personas a quienes sirven. Las pegatinas distribuidas 
por la Orden durante la última guerra de Irak decían: ‘Tenemos familia en Irak’. Todavía la 
tenemos. Ven, especialmente si tienes alguna tarea que pueda ayudar a los refugiados, si eres 
enfermera o médico, o un experto en el tratamiento de personas con traumas. Quizá pequeños 
grupos de gente joven puede venir por un par de semanas para estar con los jóvenes en estos 
campos, para compartir su experiencia. Esto sería transformante, tanto para los que vienen como 
para los que son visitados. Por supuesto, es un poco arriesgado, pero no debemos estar gobernados 
por el miedo: ‘El amor perfecto expulsa el temor’ (1 Juan 4, 18). 
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Finalmente, podemos recolectar dinero para ayudar a estos refugiados, para que puedan vivir con 
dignidad y esperanza. Los fondos para apoyar el trabajo de los hermanos y hermanas pueden 
enviarse a: 

PROVINCE DOMINICAINE DE FRANCE 
DOMICILIATION : HSBC FR AGENCE CENTRALE 
IBAN : FR 76 3005 6001 4801 4854 2857 016 
Code B.I.C. : CCFRFRPP 

*Agradecemos profundamente a Sor María de Jesús, OP, priora del Monasterio de la Piedad en 
Palencia, España, por haber ofrecido traducir de este documento. 

(10 de febrero 2015) 

La Provincia de San Vicente Ferrer en Centroamérica celebró 
su Asamblea Intermedia 
   

Del 19 al 23 de enero, en Guatemala, tuvo lugar la 
Asamblea Intermedia de la Provincia San Vicente 
Ferrer en Centroamérica, que congregó a frailes de 
los países que conforman la entidad: Guatemala, 
Honduras, El Salvador, Nicaragua, Costa Rica y 
Panamá. 

Compartimos las crónicas diarias elaboradas por 
Fr. Carlos Aldana OP y Fr. Ricardo Villalta OP. 

Lunes 19 de enero 

El lunes 19 de enero al mediodía inició la Asamblea Intermedia. Frailes provenientes de todos los 
países que conforman la Provincia Dominicana se dieron cita en la Casa de Espiritualidad de la 
Provincia “Casa Veritas”. La apertura de la asamblea fue con la oración, la bienvenida de parte del 
Prior Provincial, Fr. Carlos Cáceres Pereira OP y el almuerzo ofrecido en la Casa de Espiritualidad. 

Luego del almuerzo y la respectiva siesta, de la asignación y acomodo de habitaciones en el Salón 
Santa Rosa de Lima, a las 14:30 hs, los frailes que conforman la comisión encargada de la 
Asamblea, Fr. Fernando Vallejos, Fr. Francisco Sequeira y Fr. Tomás Trejo, dieron las respectivas 
indicaciones y horario de los días del encuentro. Seguidamente, el Prior Provincial dio la bienvenida 
al territorio provincial a tres frailes que se incorporan a la misión de la Orden en Centroamérica: Fr. 
Cristiano Bhering fraile profeso solemne y diácono hijo de la Provincia de Fr. Bartolomé de Las 
Casas en Brasil que ha venido a residir en el Convento Santo Domingo de Guzmán en San 
Salvador, (El Salvador) para finalizar sus estudios de teología, practicar el español y colaborar con 
la misión de la comunidad conventual; Fr. Jesús Navarro, hijo de la Viceprovincia de Bolivia en 
asignación apostólica en la Comunidad de Santo Tomás de Aquino de Guatemala, Inmaculada de 
Tívoli y Fr. Miguel Gullón, fraile español asignado a la misión de República Dominicana, invitado 
del Equipo CIDALC como observador de la Orden en la Asamblea. 
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Al concluir cada uno de ellos su presentación se presentó a la Asamblea un análisis de realidad 
social y económica facilitada por la Dra. Matilde GonzálezIzás miembro de la FLACSO y con una 
amplia trayectoria investigativa y de publicaciones en la región. Al finalizar su ponencia invitó a la 
Asamblea a reflexionar con base a siete interrogantes y la puesta en común de las mismas por 
regiones de la Orden en el territorio provincial. 

A las 17:30 hs, los frailes partieron rumbo a la Parroquia Comunidad Evangelizadora San Martín de 
Porres y Curia Provincial, para celebrar la Eucaristía presidida por el Prior Provincial y degustar 
una deliciosa cena ofrecida por la Comunidad Parroquial y la Curia Provincial. 

Martes 20 de enero 

A las 7:15 hs se dio inicio a la jornada con la Eucaristía a cargo 
de los frailes en misión en Panamá y presidida por Fr. Manuel 
Blanquer el cual nos invitó a vivir en una constante entrega 
generosa y desinteresada a Dios así como San Fabiano Papa y 
mártir, San Sebastián mártir y Fr. Carlos Morales asesinado en 
la zona 2 de la Ciudad de Guatemala por su compromiso por la 
justicia, la paz y los derechos humanos. 

A las 9:00 hs, se contó con la presencia del Dr. Félix Javier 
Serrano Ursúa, presbítero salesiano, especialista en pastoral. El 

Padre Félix ofreció una ponencia muy amena acerca de la Pastoral Urbana y sus desafíos para las 
comunidades parroquiales. Liego de su disertación motivó a una discusión muy iluminadora y en la 
cual se pudo discutir acerca de los desafíos y oportunidades de la pastoral en una época de cambios. 

Las 14:30 hs, Fr. Miguel, proveniente del Equipo CIDALC y que trabaja en Radio Seibo en 
República Dominicana, compartió la realidad de la Justicia y la Paz y la oportunidad de trabajar en 
pro de ellas en los medios de comunicación. En este momento no solo estuvo presente Fr. Miguel, 
sino el Promotor de Justicia y Paz de la Provincia Fr. Cristoph Gempp. 

Luego de la respectiva refacción, el Prior Provincial, compartió la Relatio Provincial y al finalizar 
los frailes repicaron por medio de felicitaciones, agradecimientos y preguntas al Provincial por su 
servicio óptimo en estos dos años. 

La oración de la noche estuvo animada por los frailes que trabajan en la Verapaz y dirigieron una 
oración maya-cristiana tomando en cuenta la idiosincrasia del pueblo que acompañan. Al finalizar 
la oración se pasó al refectorio y luego los miembros del Consejo de Formación tuvieron una 
reunión y los otros frailes vieron la película “Bajo un manto de estrellas” de los dominicos mártires 
durante la persecución española en los años treinta. 

Miércoles 21 de enero 

Al ser las 7:15 de la mañana inició la jornada de reunión con la Eucaristía presidida por Fr. Ricardo 
Guardado, superior de la Comunidad Fr. Pedro de Córdoba en San Pedro Sula, Honduras, y 
predicada por Fr. Carlos Flores, superior de la Casa de Nuestra Señora del Carmen en Santa Ana, El 
Salvador. 

Fr. Carlos nos instó a reconocer que no tenemos nada que ofrecer a la Iglesia ni a la Orden, 
únicamente nuestra vida que es el mayor don y regalo que podemos hacer. 
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Después del desayuno salimos presurosos hacia el Paseo de la Asamblea. 

El paseo comunitario de la Asamblea se llevó a cabo en las Termales de Santa 

Teresita ubicado en Amatitlán, Guatemala, e incluyó el ingreso al balneario recreativo, a las 
piscinas termales con su respectiva rutina de circuitos de agua temporalizada y el almuerzo 

A las 18:30 hs, se rezó el Santo Rosario y luego de la cena algunos frailes se dispusieron a 
descansar y otros vieron la película “Obediencia Perfecta”, filme basado en la vida y crítica del 
fundador de los Legionarios de Cristo en México. 

Jueves 22 de enero 

La jornada comenzó con la celebración de la Eucaristía, a cargo de los hermanos Fr. Ricardo 
Guardado y Fr. José Ricardo Villalta Useda, miembros de la comunidad de San Pedro Sula, 
Honduras ayudados por Fr. Javier Rivera, y Fr. Cristiano Bering . Luego del desayuno se procedió a 
la exposición de cada una de la Comisiones encargadas de desarrollar los acuerdos planteados por el 
Capítulo Provincial, que expusieron los avances, retos y pertinencias que cada comisión se plantea 
de cara al cumplimiento de los mismos. Todas tienen trabajo por hacer y en términos generales se 
han puesto manos a la obra en cada una de sus responsabilidades. 

Como es lógico, toda la labor provincial está sostenida por la vida que se desarrolla en cada una de 
nuestras presencias a lo largo de la Provincia, por ello, seguido a esta exposición le correspondió a 
los representantes de las casas y conventos mostrar la situación de cada una de las comunidades 
según el instrumento que la Comisión de la Asamblea enviara hace algunos meses y que versaba en 
cinco aspectos: gobierno y corresponsabilidad, vida espiritual, estudio, fraternidad y recreación y 
proyección pastoral. Así fue que Fr. Javier habló por Nicaragua, Fr. Alexis por el Convento Nuestra 
Señora de Los Ángeles en Costa Rica, Fr. Jesús Tapuerca por Cobán, Fr. Gustavo y Fr. Víctor por 
el Convento Santo Domingo en San Salvador, Fr. Ricardo Guardado por la presencia en Honduras, 
Fr. Roland por la casa de Cahabón, Fr. Francisco Sequeira y Fr. Francisco Pedraz por Tívoli, Fr. 
Guillermo Delgado por el Convento Santo Domingo en Guatemala, Fr. Manolo Blanquer por la 
presencia en Panamá, Fr. Julio por el Convento de la Dolorosa y Fr. Estuardo López por la 
presencia en Heredia, Costa Rica. 

De una u otra manera los frailes tratamos de vivir el carisma dominicano, al menos ha sido un 
espacio para percatarnos que la calidad de nuestra vida dependerá de la centralidad que Dios tenga 
en ella y que es importante, además, cuidar las relaciones interpersonales y lo que nos constituye 
como frailes predicadores. Fue grato ver presente a Fr. Antonio Matabuena entre nosotros, que, 
aunque solo pudo estar un momento, nos compartió su experiencia en Oriente y expresó su alegría 
de compartir la misión con nosotros en Centroamérica, concretamente en Santa María, Cahabón, 
Guatemala. 

Para que todo esto no quedara sin concreciones. la Comisión organizadora envió a todos los frailes 
a trabajar por zonas un cuestionario preparado por ellos para que las respuestas a este instrumento 
sirviera como brújula para el bienio restante de este periodo provincial. Al finalizar el día nos 
reunimos en la capilla de la Casa de Espiritualidad Véritas para agradecer la labor realizada a lo 
largo del día a través del rezo de las Vísperas a cargo de Fr. Carlos Villalobos. 

Viernes 23 de enero 
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Iniciamos el último día de la Asamblea Intermedia 
agradeciendo a Dios el decimoquinto aniversario de la primera 
profesión de Fr. Mario Torres y Fr. Javier Rivera. En esta 
ocasión, la Eucaristía estuvo a cargo de Fr. Miguel Ángel 
Gullón, quien nos ha estado acompañando en todo el desarrollo 
de la Asamblea Intermedia. Fue una mañana muy fructífera, en 
primer lugar la Comisión encargada de la Asamblea nos 
propuso el trabajo por los ejes de misión que contempla el Plan 
de Vida y Misión de la Provincia, buscando con ello evaluar el 
trabajo realizado por el Gobierno Provincial, pero también dar 

más luces para que logre un buen término. En medio del trabajo también pudimos recibir de parte 
de la Cofradía del Rosario de Guatemala Capital, la publicación de la Revista Jubilar, que contiene 
artículos que preparan el espíritu para la celebración de los 800 años de la Orden. 

Posteriormente, se presentaron las conclusiones a las que arribaron las comisiones y zonas el día 
anterior, suscitándose discusiones en miras al buen desarrollo de la misión. Los hermanos hicieron 
hincapié en que la Asamblea precisamente sirve para exponer todos los puntos de vista. Aunque fue 
un arduo trabajo, estos días sirvieron para el encuentro con hermanos con los que no tenemos 
regularmente la oportunidad de dialogar y para ponerle pies y cabeza a lo que todos soñamos como 
dominicos en Centroamérica. 

Concluimos con el almuerzo, agradeciendo el apoyo recibido de las comunidades en Guatemala que 
estuvieron anuentes al hospedaje de los demás hermanos que procedían de lejos. 

 (8 de febrero de 2015) 

Investidura de doctor honoris causa a fray Argimiro Velasco 
  

El miércoles, cuatro de febrero, en un solemne acto, la 
Facultad de Teología de Valencia celebró sus 40 años de 
existencia, con la investidura como Doctores Honoris 
Causa de fray Argimiro Velasco Delgado y del sacerdote 
e historiador valenciano Vicente Cárcel Ortí. 

El arzobispo de Valencia, el cardenal Antonio 
Cañizares, ha presidido la celebración del 40 aniversario de la Facultad de Teología de Valencia 
“San Vicente Ferrer” en la que han participado un total de doce obispos. En la mesa presidencial, 
al lado del Cardenal Cañizares, Gran Canciller de la Facultad, se encontraba el Provincial de los 
Dominicos de Aragón, fray Martín Gelabert, Vice-Gran Canciller de la Facultad. El acto tuvo 
lugar en el salón de actos de la Facultad, que estaba repleto de público, y ha comenzado a las 18 
horas. 

Durante el acto se ha procedido a la entrega de la medalla de oro de la Facultad a los profesores 
eméritos de la misma, entre otros a fray Feliciano Paredes, fray Gerardo Sánchez, fray Vito T. 
Gómez, fray Arturo Bernal, fray Roberto Ortuño, Esteban Pérez y fray Juan José Gallego. A 
este respecto, el decano de la Facultad, Juan Miguel Díaz Rodelas ha explicado que la celebración 
de hoy “es un momento para recordar y resaltar la importancia de los profesores que han 
trabajado en la Facultad y ofrecido su conocimiento en todo este tiempo”. 
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El momento culminante de la ceremonia ha sido la investidura como doctores honoris de Vicente 
Cárcel y fray Argimiro Velasco. Al historiador valenciano monseñor Vicente Cárcel (Manises, 
1940), se le reconoce “su extraordinario trabajo de investigación y análisis histórico desarrollado 
al servicio de la Iglesia, tanto en la Santa Sede, como en España y en la archidiócesis de 
Valencia”.  

Por su parte, en el caso de fray Argimiro Velasco (Palencia, 1930), la distinción es en 
reconocimiento a “su amplia y valiosa dedicación a la investigación y la docencia en Patrología y 
su ejemplar servicio como bibliotecario de la facultad de Teología de Valencia, en lo que fue su 
sección de Dominicos”. Fray Argimiro Velasco fue apadrinado por fray Esteban Pérez Delgado, 
que destacó la importancia que, en la producción de fray Argimiro, tiene la traducción, edición y 
notas a la Historia eclesiástico de Eusebio de Cesarea. En su parlamento de aceptación fray 
Argimiro hizo un paralelismo entre la situación de San Basilio de Cesarea y el momento actual. 

Navidad para las Familias de Uyupampa-Yura 
   
 
Señor; gracias por enseñarnos a ver la necesidad 
de los demás y ver en ellos tu mirada. Gracias por 
enseñarnos a valorar la vida, y enseñarnos a 
valorar a los demás. 

El día sábado 20 de diciembre Desde muy 
temprano los jóvenes del MJD se reunieron en el 
monasterio Santa Rosa; listos para partir hacia 
Uyupampa, en el distrito de Yura. Llegar a 

Uyupampa, fue el día de mayor satisfacción para los integrantes del MJD Arequipa. El entusiasmo 
de dar a nuestro prójimo, nos hizo más felices, nuestras muñecas navideñas y nuestros peluches, se 
ganaron el corazón de los pobladores de este lugar. Con el respaldo de las Monjas del Monasterio 
de Santa Rosa, los jóvenes del MJD entregaron todo lo que se llevó, chocolate, panteoncitos, 
prendas de vestir y muchos regalos y juguetes; cada familia recibió su canasta-caja y se entregó 
regalos a todos los pobladores (previamente se hizo un censo y se determinó el número de 
miembros de cada familia así como las necesidades que tenían). 

El MJD llevó también una obra de teatro acorde a la fecha, que envolvió con el sentimiento 
verdadero de la Navidad: el nacimiento de Jesús. Los niños y sus padres compartieron momentos de 
alegría, bailes y concursos. Los rostros felices de los pequeñines completaron el panorama de 

nuestra labor social. 

Agradecemos a los pobladores de 
Uyupampa – Yura porque hicieron que 
sintamos el verdadero espíritu de la 
Navidad: el nacimiento de los mejores 
sentimientos que todos tenemos dentro. 

Así mismo, el día 22 de diciembre en 
compañía de Radio San Martin de 
Arequipa, realizamos una misión 
denominada “San Martin Sonríe a los 
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Niños”, llevando donaciones, juguetes, refrigerios a los niños de la zona alta de Miraflores. 

Agradecemos a todas las personas que hicieron posible que estas labores hayan podido ser 
realizadas; y lo más hermoso, poder ver la sonrisa de los niños y compartirles el amor de Dios que 
tiene para todos nosotros." 

(3 de febrero de 2015) 

Fr Thomas Gabriel Brogl fue elegido como provincial de la 
Provincia de Alemania Sur y Austria 
   

El Maestro de la Orden confirmó la elección de Fray 
Thomas Gabriel Brogl como nuevo prior provincial de la 
Provincia San Alberto Magno de Alemania Sur y 
Austria.  

Fray Thomas Gabriel nació en  Donauwörth, Bavaria en 
1977. Hizo su primera profesión en el año 2004 y fue 
ordenado en 2008. Tras su ordenación adelantó estudios de 

Teología de la Espiritualidad. Ha sido párroco en la iglesia de San Martín, ubicada en el centro 
histórico de Friburgo en Brisgovia (Alemania). 

Dentro de su provincia, Fray Thomas Gabriel se ha desempeñado como Maestro de Estudiantes y 
síndico del convento de Viena. También ha sido responsable de la promoción del laicado 
dominicano dentro de su provincia. 

 

 

 

 

CALENDARIO DEL MAESTRO: 
7-10 Marzo: Visita a Bielorrusia 

17-19 Marzo: Participación en el Taller para Provinciales en Santa Sabina, Roma 

23-25 Marzo: Visita al Angelicum 

31 de Marzo al 8 de Abril: Visita a la República Centroafricana 

 

 


